ヨブ記における応報思想

はじめに

Ι (sedeq/sedaqah)

木村清

次

思想からヨブに悔い改めを迫る三人の友人達との間で 度転換は神の恣意性によるとみたヨブと伝統的な応報 られた。それは神との関係の破れである。神のこの態 神の義をめぐる論争が繰り広げられる。 あったヨブは神に祝福されていた。そのヨブの霊は破 いて応報は破れている。神を畏れ、 罪もないのに突然鞭打たれ殺される人間をあざ笑う には何が残るのか。 ヨブが洞察した神とはそのような神であった。正 邪悪な者も同じように滅ぼしつくす神にお 神との関係の修復は如何にして 神の約束に忠実で 破れたヨブの

> 記からの引用は章節のみ記す。訳は『ヨブ記 のとして前提されている(ヨブ記 1:1,1:8,2:3、 「まっすぐ(yašar)」はヨブの信仰のあり方を示すも 以下ヨブ 箴言

て、私に祝福を送り、 さは極めて相異した相を示す。「まことに、耳 分のものとして表されている。しかしこの二つの正し は二相の正しさによって構成されている。「義」と「正 を参照した。ただし、適宜改訳した)。この「まっすぐ」 並木浩一訳 (mišpat)」である。この二相の正しさはヨブと不可 (岩波書店二〇〇四年) ならびに新共同訳 目は目撃して、 私について証言 は聞

義

した。それは、私が叫び求める困窮した人を救い、身

可能となるのか。

祝 寄 者の訴えにも力を尽くした」(29:1-16)。義は困窮者へ てほしい」(31:6)。「死に至るまで、 易に考えられる。 滅び行く者はその困窮ゆえ多くの悪行を行うことは V 私は義を纏ったが、 かを語る。 ヨブは自らの潔白の誓い 主張する。私は我が義を固持して譲らない」(27:5b-6a)。 の秤で量ってもらいたい。神が私の潔白なことを知 を差し伸べることが義と考えられてい の善悪には一切関知することなく、 の配慮として述べられる。困窮者、身寄りのない孤児、 の衣とも冠ともなった。 人の足であった。私は貧しい人々の父であり、よそ 福 りのない孤児を救助したからである。 (tummat)」とはこの義の意識である。「私は彼に義 社会的弱者・寡婦孤児にどれほど心を砕いて来た が、 私に届き、 その際にもそれらの人達の善悪には一切関 しかし、ここではただ困窮者の行為 義もまた私を纏い、我が正義が私 私は寡婦の心を喜びで躍らせた。 私は盲人の目であり、 (31:5-34,38-40) において困窮 私は自分の潔白を 困窮者の困窮に手 る。 滅び行く者の ヨブの 歩け 「潔 容 な

11

ない。

の困窮する者が邪悪な者かどうかはなんら考慮されてで、ヨブが「人は嘆き求める者に手を差し伸べ、不孝で、ヨブが「人は嘆き求める者に手を差し伸べ、不孝ともに泣かなかったであろうか。私は苦境にある人とともに泣かなかったであろうか」(30:24-25)と言うとき、そを痛めなかったであろうかが(30:24-25)と言うとき、そを痛めなかったであろうかがであるヨブに神は救いの知覚する者が邪悪な者かどうかはなんら考慮されて

ヨブの化外の民に対するこの侮蔑によって、二九章である(bene nabal)、名もない輩(bene beli šem)」と呼ぶの者(bene nabal)、名もない輩(bene beli šem)」と呼ぶの者(bene nabal)、名もない輩(bene beli šem)」と呼ぶの者(bene nabal)、名もない輩(bene beli šem)」と呼ぶの者(bene nabal)、名もない輩(bene beli šem)」と呼ぶの治される。

表明された彼の困窮者に対する義は何がしかの限界を

てヨブの正しさには友人達が言うように虚偽が入り込適用可能のものとして看做すべきなのか。それによっの言う義とは「よそ者」をも含めた共同体の中でのみ持つものとして考えるべきであるのか。つまり、ヨブ

んでいるのか。

真理への暗さをさす言葉である。発生的には彼らは共 これを欠如する者は 同体から排除された(絶えず出入りはしている) Janzen, John Knox Press, 1985, p. 205)。また「愚か (nabal) 」 邪悪とみなす。 えようが、ヨブはその共通感覚の欠如のゆえに彼らを えに共同体の共通感覚を欠如するようになったとも言 的な慣習や行動の欠如を意味している」(Job, J. Gerald 人々に由来し社会の交わりを可能とするあらゆる社会 る道徳的または宗教的な感覚の欠如、 愚か者、 知的な弱さではなく、 名もない輩」とは、「人間 この感覚は神への畏れ、 「神などない」と言う腐敗した、 道徳的な鈍さや宗教的 の内 あるいはその 信仰であり、 の あ が 5 VΦ VΦ

的な同

一性が述べられている。ゆえに化外の民とてそ

の困窮に対しては配慮すべきであり(義)、

同時にその

そこにおいては現実の差異は前提され、その上で本質 うヨブの義の意識 (31:15) を否定することはできない に化外の民への侮蔑があるがゆえに、 にあるものは高潔の意識 対してと同様、次章で述べる正義から裁いてい うな人達に対しては困窮者に憐れみを持たない富者に (imago Dei) (記作者) が化外の民を侮蔑する場合、そのべ として平等に扱われるべきである、 の欠如においてである。 人間が神の似 とい ゆえ 1 ż \exists

邪悪さに対しては制裁をなすべき(正義)である。 困窮者の惨状に心を留めない神をヨブが非難するそ の心底にはこの義が前提されている(24:3-12)。困窮ゆ えになしてしまう不正・邪悪はなんら考慮されていな えになしてしまう不正・邪悪はなんら考慮されていな のがし、どれほど荒野で野驢馬の如く働いても餓えて

窮状 (24:4-12) に対して 「おかしなこと (tipəlah)」 (24:12)

る自分の子供に満足にパンを与えることができない

穢れた者であるとされる (詩篇 14:1-2)。ヨブはそのよ

奴隷を公正に扱ってきた」(ゴーディス『神と人間の されているのである。「私を胎に造った方は、 置く」(23:11-12)。ヨブの義は神の戒めに従うことである。 ることはなく、 逸れることはない。 う前提がある。この前提は神による戒めとして与えら そのような困窮者になぜ哀れさを感じるのであろうか。 きになぜ配慮すべきであるのか。 配慮することが義である。では、そのような苦悩の呻 のではないか」(31:15)。 ている。困窮者は創造の秩序である、平等の権利を侵 れる。「我が足は彼の歩みの後を捉え、彼の道を守って ることをなぜ「おかしなこと」と考えるのか。また、 った方ではないか、唯一者が、我々を腹の中で固めた そこには、苦悩の呻きには憐れみを持つべし、とい 困窮者はその善悪に関わらず、 もヨブが「基本的に人間を平等と確認して、 その困窮者に対して善悪を考慮することなく 彼の唇の言葉を、 彼の唇の戒め、 ロバート・ゴーディス 自然の権利が侵され 私は我が胸のうちに 困窮者が困窮してい それから私が逸れ 彼をも造 (Robert

> いう。 されることがある。 書 である。そのような意味で困窮者が、 え悪人の困窮であっても配慮されなければならない 窮は原秩序の転倒を欲する罪の結果であるゆえ、たと であろう。 を持つものであることを表明していると見なしてよい のヨブの発言は人間が神の似像であるゆえ平等の権利 さに革命的である」(関根正雄『ヨブ記註解』、新地書房、 を主人の所有物としてしか見なかった当時としては らぬかの根拠が創造思想に求められているのは、 一九八二年、二六一頁)と述べている。三一章一五節 船水衛 関根正雄も「何ゆえ奴隷の権利を無視してはな 創造の原秩序の回復の戒めが義である。困 司訳、 教文館、 一九七七年、二三八頁)と 正しい者と等値 奴隷

Ⅱ 正義 (mišpat)

がどのような状態にあるのかは関知しない。ヨブは自は行為者の正・不正を問題とする(29:17-20)。行為者正義はヨブ記において二三回使用されている。正義

正 5 養が前提されている。「私は貧しい人々の父であり、 の正しさから平安の死を確信するその心底にはこの

よそ者の訴えにも力を尽くした。 その歯牙から獲物を取り戻した。 私は不義の輩の顎を 私は思った、

多くしよう。 私は我が巣で息絶えるだろう、我が日数を砂のように 我が根は水に向かって開 か れ、 露は我 が

枝々に宿るであろう。我が誉れは私に伴いつつ更新さ れ、我が弓は我が手にあって新調されると」(29:17-20)。

返納しなければならない。義を実現する者は善 栄誉と平安死並びに係累の 繁栄が約束され 人と

不義なる者・悪人は罰として、不当に得た成果を

る。 イスラエル共同体の秩序を維持するために、この

いう信仰である。 には幸福が、悪人には災いが齎されるべきである、 (Vergeltungsprinzip) を前提している。応報原理とは善人 正義は貫徹されなければならない。 正しさを判定する裁判行為という意 正義は応報 原 ع 理

味でミシュパートを使う場合

(9:15,19) \$

罰がその判

定に必ず伴う、あるいは幸いが伴うという形で述べら

n てい . る④

主を愛し、その道に従って歩み、その戒めと掟と法を えられる。「見よ、 なたの前におく。私は今日命じるとおり、 応報] 原理は人間には律法として、 私は今日、命と幸い、死と災いをあ 神の意志として与 あなたの神

されて他の神々にひれ伏し仕えるならば、 される。もしあなたが心変わりして聞き従わず、 主はあなたが入っていって得る土地で、あなたを祝福 私は今日、

守るならば、あなたは命を得、かつ増える。

あなたの神

あなたたちに宣言する。 あなたたちは必ず滅びる」(申

律法から発出し、救いに至る道として述べられている。

私の民よ、心して私に聞け。

私の国よ、

私に耳を向け

人間が聞かなければならないものである。またそれは、

命記30:15-18)。正義は神の意志であり、人間に要求され

よ。律法は私から出、私は瞬く間に、私の正義 (mišpat

まり救いである(サムエル下 23:35、 の遂行による正義の実現は秩序の回復であり、「光」 をすべての人の光として輝かす」(イザヤ 51:4)。

詩篇 37:6′

イザヤ

42:3-4) ° を受けた人間である。 ミシュパート の担い手は神であり、 その委託

0)

秩序意志として、 人間に戒めとして与えられた。 応報原理は神が被造世界を統治する際の原則であり、 人間が従わねばならないものである。 それは神の 創造世界の

1 根拠: 戒めに従う正しさ(A)あるいは戒めに従わな 応報原理には三要素がある。

② 結果:幸い ®或い 、は災い

13

い不義⑦

3 ①の対価としての②の必然的結合

従

って、正

義は戒めに従う正しさつまり義を根

拠と

に災いが必然的に齎されるという 2 契機から構成され した幸いの必然的結合と、 戒めに従わない 不義のゆえ

であるにも拘らず幸いが齎される場合には正義が達成 ている。義であるにも拘らず災いが齎されたり、 不義

されたとは言わない。

れる場合には、 応報 原理が ③にのみ限定されたものとして考えら ハンス・ケルゼン(Hans Kelsen) の次

> Vergeltung) が挙げられる。 本質をよく表すものとして、実にしばしば、善には 批 悪には悪をというかの応報の原則 判は妥当なものである。「正義 (Gerechtigkeit)の しかし、 何が善か、 (Grundsatz der 何が悪

れば、 かという問題の回答が、 この 原理 は無意味 (sinnloss) である。 自明の前提となっていなけ なにが 善

か、 何が悪かということについての見解は、 民族が異

その回答が自明なものと言うことはできない。 応報の

なるに従って、非常に異なるものであるから、

決して

原則は、 単に不法な悪に対して不法効果として 死

spezifische Technik)を言い表しているに過ぎない」(Hans うような)悪を結びつける実定法の特殊な技術 刑による人の殺害や、 自由 刑による自 由 0 剥 奪とい

2000, S. 33)° 可欠であるという事実から、 提している。 Kelsen, Was ist Gerechtigkeit?, Philipp Reclam jun. Stuttgart, あらゆる実定法規範がこの応報原理を前 従って実定法規範が人間社会にとって不 その可能性の制約として

の応報原理は必然的なものであると言える。ケルゼン

意味を持たないゆえ、正義の原則とはなりえないといめる。しかし、それは善悪の確定(①)なしには全くも③の意味での応報原理が普遍妥当性を持つことは認

い、ということである。彼は正義の問題を要約して次ものゆえ、従って、正義は相対的なもの以外ありえなうことである。ケルゼンにとって善悪は全く経験的な

つまり、法が不法を行ったものに対して、不法効果と理 (Vergeltungsprinzip)の適用において正しいかどうか、のように言う。「正義の問題は、結局、法秩序が応報原

であるかどうか、法が不法効果として定めた悪が、ふる構成要件(Tatbestand)が、本当に社会にとっての悪しての悪(人の殺害や自由の剥奪)を持って報いてい

させて考える場合には、次の点を考慮しなければなら(Kelsen, ibid., S. 33)。我々が応報原理を現実社会に適応さわしいものと認められるかどうか、という点にある」であるがとった。治か不治交界として気めた思か、ふ

れらの経験的な判断は応報原理を前提し、その下でな実認定。②の対価としての妥当性の判定。しかし、こない。①②の構成要件の意味するものの判定。①の事

される判断である。

神とサタンとの間で争われる。「ヨブが理由なしに神の②と③の要素を意図した上での行為なのかどうかが、現実化したものが潔白である。ヨブの潔白は応報原理ミシュパートはツェダーカーを前提する。この義の

での行為なら彼は「まっすぐ」とは言えない。そのよを畏れるものでしょうか」(1:9)。②と③を考慮したうえ

失うことになる。②と③を考慮することなく(義から)、うな場合には神はサタンとの賭けに負け、神は権威を

潔白とは清さではない。人間は清くはない。この点でる。潔白とは「理由なしに」神を畏れることである。

困窮するものに手を差し伸べること、それが潔白であ

さの証である潔白を決してヨブは譲らない。この潔白ないが、正しくありえるとヨブは考える。自らの正し

ヨブと三友とは一致している。しかし、人間は清くは

②は神関係でいうならば祝福と呪いである。現世的は神への畏れであり、神の義への固着である。

には繁栄あるいは災いである。現世的繁栄とは一族が

い去られることである。

ろう。 5 に か。 願望が入っていないとしたら、 ぜ自らの幸いをその対価として得ることになるのか。 の結合は可能になる。 ないのか。潔白の意志にはいささかも幸いとの結合の よって、かつての秩序が回復される、ということであ 困窮する者の幸いに気を配ること(義)によって、な さ(ア)には災い(イ)が齎されるべきである。しかし、 全く異なったものの必然的結合を何ゆえ神は求めるの ので補填することによって、また、悪を行うことによ って生じる過剰に対し、同じものを返却させることに 義を遂行することにより生じる欠如に対し、 潔白(A)にはその対価として幸い(B)が、 と言えないか。 自らの義に反する誘惑に晒されることを憂えたか 神は義を全うする被造物が潔白による欠如のゆえ しかし、その欠如はなぜ補填されなければなら 人間の正義は神の正義に基づく。 他の願望によりそれら 同じも 邪悪

> てることにより、変質した秩序を元の状態に転換することである。「もし、私が着る物がなくて死にそうな人を見、貧しい人が身を覆うものがないのを認めたとき、彼の腰が私を賞賛することがなかったなら、我が羊になる毛織物で、彼らを暖めなかったとすれば」(3119よる毛織物で、彼らを暖めなかったとすれば」(3119よる毛織物で、彼らを暖めなかったとすれば」(31119よのもり)自分の身に災禍が下ってもよい、とヨブは言う。 賞賛を一切考慮することのない潔白の行為に伴う損失に対して、賞賛が補填されるのである。

秩序の回復が可能となる。 本来の秩序が回復され、そこに正義が成立する。創造 本来の秩序が回復され、そこに正義が成立する。創造 を来の秩序が回復され、そこに正義が成立する。創造

Ⅲ 正義の遅延

ァル)の応報思想においては、先の応報原理の③の必ヨブの三人の友人(エリファズ・ビルダド・ツォフ

実的 sensibility) ある。 Ġ けるヨブに対して三友は真の正義を弁明しなけれ に委ねられたのだ」(8:4)と言うとき、見舞われた災 ŋ 間にある。神の義を証明する論理が彼らの応報思想で 実現するという信仰である。 神に対して過ちを犯したからこそ、 同体の共通認識である。 (Janzen, ibid., p. 88) と言うように、この応報思想は共 応報思想を「深く植えつけられた感性 の必然的事実として妥当するものであり、 の共通の信仰である。 なものには災いを必ず齎すことにより、 結合の必然性の保証者である。ジャンセンがこの 被造世界に内在する原理である。それは被造世界 善人繁栄・悪人必滅は神の世界創 神はあくまでも正しく、 と公共の確信 神が敬虔な正しい人間には幸いを、 従って、 ビルダドが、「あなたの子らが (the communal conviction)_ これはヨブ記作者の 神の義に疑義を差し向 災い・悪の責任は 彼らをその罪の手 (the ingrained 造の 自らの正 神がその事 原理であ 邪悪 ば 時 義を

あり、

ある、 邪悪であるならば、 ている。 いという事実からその責任がその人の不 と説明する。そこでは後件肯定の誤謬が犯され もし人が正しいものであれば、 災いに見舞われる、 幸いに恵まれ、 という大前提 信仰 罪過に

然的結合をたんに当為としてのみならず、

事実的なも

は彼の信仰である。 ならば、 前件以外にはありえない。そのような前提の下である 後件肯定の誤謬が犯されることは この応報思想が被造世界の事実で ない。

人 な

常に誤っているとは言えない。ビルダドにとって、

の後件から前件への推論をしている。

勿論この

の前件と後件との結合は不可分的事実であり、二つの

代

誤ったものであることを示すことができる。「何ゆえ、

たった一つの事実を反証としてあげるだけで、それが

例外が一切ありえないものであるとするならば

邪悪な者たちが生きながらえ、老年に達し、 三友も悪人の繁栄についてはよく知ってい 世界は友人達の応報思想に反した事実に満ちてい 富が増すのか」(21:7)とヨブが言う如く、 る。 この現実 しかもそ 彼らの

0

応報思想は妥当しない場合もあるというような信仰で

としたならば、神の正義は維持されない。はない。もし妥当しないような事実がひとつでもある

残りがいない」(18:6-19) と言う。ツォファルも邪悪な 孫も末裔も持つことなく、 好むものの天幕は火に焼き尽くされる」(15:34)。ビル り、 愚か者が根付いているのを見て、 報原理は個で完結するものではなく、 い。彼の天幕では光が闇になり、彼を照らす光は消える。 0) の遅延である。エリファズは次のように述べる。「私は あっても、その真実性の反証にはならない。 るがゆえに、 みるべきである、と言うのである。応報が世代を超え ノドは その子は飢え、 呪いを宣言したところ、 そこで三友の持ち出す論理が連帯責任論である。 「神を無視する者の一族には子は生まれず、 彼らは門で砕かれて、 「邪悪な者達の光は消え、 個のレベルで応報に反するような事実が 妻は災いに会う。 救助者がいなかった」(5:3 安泰はその子らから遠ざか 彼が住んでいた所には生き その火の炎は輝かな 直ちにその住まい …彼は民の中に子 族を単位として 因果応報 賄賂を 応

個人には何の罪もないが、

先祖の罪責によって、つま

の家 罪によると同時に先祖 のとだけ断定すべきではない。ビルダドは次のように 認めるとしたならば、 族のレベルで必ず貫徹する。三友が因果応報の遅延を 負うものと考えられている。 行為の責任はその個人が負うのみならず、その一族が 述べている。この義の家とはヨブの一族のことである。 しかし同時にヨブが正しい人であるならば、彼の「義 に降った災いの責任は彼ら自身にあるとも言う(8:4)。 たは知るだろう」(5:24-25)。ビルダドはヨブの子供達 の子孫は増え、一族は野の草のように茂ることをあな 穏を認め、 めを守る者を神は必ず救い、「あなたは自分の天幕の を返済しなければならない」(20:10)と言う。 者の「子らは貧しい人々に償いをし、 言うべきであろう。 囲いを見回っても行方不明がなく、 ヨブの今の災い ヨブの災いをヨブの罪によるも の罪責による、 応報は遅延するとしても が神により再興されると は ځ 子孫は奪った富 彐 また、 ブの 神の戒 個 あなた ヨブ 人 平 0

し難いものではなく、個の祈りと正しさとにより神のと。しかし、そうであっても、その定めはいかんともり前世からの因縁によって災いに見舞われているのだ、

怒りを転換できるのだ、

彼は家長として、一族の信仰上の指導者であり、祭司別し、…彼らすべての数の全焼の供犠を捧げた」(1:5)。晒されていることを知っていた。それゆえ「彼らを聖晒されていることを知っていた。それゆえ「彼らを聖 個と族との相即はヨブにとっても当然の前提である。

同時に家長が負うべきものでもある。としての役割を果たすことが、一族の贖罪になる。子供としての役割を果たすことが、一族の贖罪になる。子供としての役割を果たすでとが、一族の贖罪になる。子供として、一族の信仰上の指導者であり、祭司

らの家は安全で恐れがなく、神の杖が彼らに望むこと目の当たりにし、その子孫達をも目に収めている。彼もその富が増すのか。彼らはその子らの確かな生活をもその富が増すのか。彼らはその子らの確かな生活をヨブは連帯責任は認めるが、応報の遅延は認めない。ョ

かる」(21:17)ことはなく、応報原理は貫徹していない、悪なる富者の一族は「その灯が消され、災いが襲いかはない」(21:7-9)。数世代のスパンで見た場合でも、邪

世代後の一族に齎されると言ってみても、ヨブの一族る。しかし、応報の遅延により、その幸いがヨブの数も、ヨブ個人の正しさにより幸いが齎されるはずであ

え父祖の罪責による災いを今ヨブが受けているとして

とヨブは言う。応報は事実としては破れてい

そのものが滅亡している今(ここにヨブ一族が妻を残

換し、彼の所有を当初の二倍にし、ヨブは一〇人の子り成しの祈りを捧げた時、ヤハウェはヨブの境遇を転に応報原理は実現するというのか。友人達のために執して滅亡したという物語設定が意味を持つ)、どのようして滅亡した

なったのであるが、当初の一○人の子供が生き返ったる」(8:7)と言うビルダドの応報予告が現実のものと始めは小さくても、あなたの終わりは極めて大きくな供に恵まれ、彼の義の住まいは回復された。「あなたの

わけではないヨブにとって、応報はやはり破れている

と言わざるをえないのではない 応報思想が事実による確認も、 概念と遅延のスパンを拡大することにより、 る場合にも言えることではないのか。 反証もほぼ不可能にな のか。このことは族 友人達の

W 神の経綸

神

の支配

の及ばない冥府での安らぎを求めつつも、

ぜ、 思いなおして、 は神の態度転換の理由はヨブないし彼の族の罪にあり、 のかという問いであり、 あなたは私を塵に返そうとする」(10:8-9)。 あなたが私を粘土のように造ったことを、それなのに、 いである。「あなたの手が私を型どり造ったのに、 11 の苦しみを味わう者に命を贈るのか」(3:20) という問 の嘆きである「何ゆえ、 なお生かされ続け、 は、 神より光・命を与えられた者が苦難に見舞わ ヨブの苦難の根拠への 私を呑み込もうとする。 苦しみ続けなければならないヨブ 彼は苦しむ者に光を与え、 神が態度転換した理由 問いである。それは 心に留めよ、 ツォファル 後で 0) ħ 魂 な 問 る

葉を脅かし、乾いた籾殻を追いまわす」(13:25)「この も全く同じように言う。 「あなた (神)は吹き散る木の (4:19)「塵の上に彼らの基を据える者達」(4:19) と言い

衣蛾より前に潰れる」(4:19) 者達としてい

る。

ヨブ

づい 神の て、 戒 め 悔い改めによる救済を提示した。 の遵守による祝福の贈与という応報思想に基

0

性について、エリファズは人間を「泥の家に住む者達 と不浄性という制約をヨブもまた認める。 を犯さざるをえない、 り創造された。その被造的制約ゆえに、 のできない諸々の境界を設ける」(14:5)。 と不浄性とを挙げる。「あなた(神) 度転換した理由として、 い、とヨブは言う。神の正しさを信じる三友は神が態 私の傷口を広げる」(9:17)。 挙げる。「彼は旋風をもって私を痛めつけ、理由もなく、 (12:2)° そのような応報思想を死んだ知恵とヨブは断定する ヨブは神の態度転換の理由としてその恣意性を とするのである。 人間の被造性からくる脆弱性 神の怒りには何の根拠もな は彼が超えること 不可避 人間 人間は神によ 人間 0 この脆弱 脆 的 弱 性

者は朽ち行くように衰え、 ては枯れる花のように、逃げさる影のように、 なる」(13:28)。「彼の日々は短くて騒動に満ち、 衣蛾に食われた衣のように 留まる 育っ

ことがない」(14:12)。

しいであろうか、 (14:1) と表現する。「女から生まれた者がどうして正 被造物の不浄性をエリファズは「女から生まれる」 彼(神)はその聖なる者達をも信頼

の前に正しくありえようか。どうして、女から生まれ 至っては」(15:14-16)。ビルダドも「どうして、人が神 厭われる者、 しないし、彼の目には天も清くないのだから、まして 腐敗した者、不義を水のように飲む者に

は考えている

たものが清くありえよう」(25:4)と言う。脆弱で不浄な る被造物である人間は不義を水ように飲む存在者であ

ヨブも人間の被造性から、

人間が清くないことを

0

だがそんな例は一度としてない」(14:1-4)。しかし、人 あっても、そのゆえに人間が必然的に悪を犯さざるを 認める。「清いものが穢れたものから生まれればよい、 の穢れ 脆さは被造物に必然的に付きまとうもので

間

ない。 てい えない不義なる者であるとは言えない、とヨブは考え ありえないということとは必然的に結びつくものでは 人間の被造的限界の責任は人間にはない。 人間が清くないということと、 人間が義では 人間

値する行いをひたすら避けようとする不断の決意にあ 義であるように神に命じられ、義でありえる、とヨブ る。人間は脆弱であり、なおかつ清くないがゆえにこそ、

の正しさとは、神の義に忠実であることにより、

罪に

の直接体験と被造物の呻き として雄弁に語るが、 ツ オファルは自らの知恵を神の「隠された知恵」(n:6) ヨブも神の恣意性についてヨブ (12:7-12) を根拠に語る。

権力といった祝福を、 か。 神が与えた声望・ 神はまさに理由なく奪 分別 信 頼 賢 察・ い去る 高

存在を贈与された被造物が何ゆえ虚無に晒される

(12:7-12)° う」(9:23)。神は応報原理を無視し、 のに、 突然、 神の意志の 鞭打たれ殺される人の絶望を神は嘲 根 底に何が あるのか。 善悪の彼岸に立 「罪

11

p. 104) き荒野 う虚無の地であり、 と申命記二八章二九節を引用して説明した。ヨブは ち、 記一章二節の形なき闇を複写した荒野」(Janzen, ibid., ら読み取ることはできない。神により人の生は こともない「聖なる山」(イザヤ書 11:9) の知識を神か ように、彼らを迷わせる」(12:25)と、被造世界そのも が に暗闇に出会い、真昼にも夜のように手探りする」(5:14) る。 貫徹されるべきである神の正義は廃棄されることにな は罪がないことを」(1o:7) とヨブが言うとき、 全な者も邪悪なものも彼は滅ぼすのだと」(9:22) のの虚無を描く。 知性は保持されるが、 ブは考える。「それはあなたが知っているからだ、 彼らに光なき暗闇の中で手探りさせ、 エリファズは悪人の生の混沌を「邪悪な者は昼間 無秩序を根源的意志として持つものである、 は「同じことなのだ。 (tohu) に迷い込ませ」(12:24) 被造物は何者も害を加えず、 神の義も正義も存在しない「暗黒 応報原理によりこの被造世界に それゆえ、私は言う。完 られる。 酔いどれ 滅ぼす 神の全 一創世 「道な とい 私に とヨ 神 0

言う、 ではない。これ 悲惨が幸いの否定であるように、 はなく、 祝福から呪いへと転換したこともヨブの罪によるので 帯びている」(Janzen, ibid., p. 104)。 が光を創造した。そしてその現実は深い暗黒の性格を 11 黒を浸透させること、 観を逆転させる。神は創造の業の当初から光の 暗黒を光に向けて引き出す」(12:22)。 げ込まれる。「彼は暗闇 導いてくれたが、ヨブにおいては神によって暗黒に投 示すために、 (şalmawet)」の地である。 たのである。ジャンセンも次のように言う。 (şalmawet 暗黑)」 原初的現実のうちに現される深層の性格から神 光の中に暗闇 神は世界を創造した。 が神の の谷を彷徨するときも神は正 混沌をもたらすことを意図 |経編| (hošek) から深部を露わに 混沌を齎す神の意志にある。 詩篇二三編四節では (38:2) 混沌を統御する力を ヨブとの関わりを 神は義と正 である、 ヨブは恵みの 「ヨブは とヨ 一義の神 中に暗 死の して

は考える。

ブ

神

V 知恵 (hokmah)

自分の預言者的使信をいわゆる他の知恵に対して真の p. 116) に対するエリファズの挑戦である、と言うジャ イザヤ書 ズの否定している事柄はそれほど安易に否定できるも ように述べている。「八節の表現法は読者に、 ibid., p. 116)と言う「ヨブの暗黙の訴え」(Janzen, ibid., でなく、 のとしたのか」(15:7-8) とヨブを批判する。 えであり の会議に参与する』ことが多くの預言者に共通する訴 のではないということを示している。というのは、 ンセンの洞察は的確である。ジャンセンは続けてこの の神秘をなす秘密をも内々に見通している」(Janzen, 地創造において明らかにされた知恵を見通したばかり か。 一初の人間として生まれたのか。 このヨブの神認識に対し、 神の会議に参与し、 天地創造以前から存在し、 41:1-8) (列王記上 22:19-23、 ホセアやイザヤのような預言者は、 知恵(hokmah) エリファズが「あなたは エレミヤ書 23:18,21-22 山より先に生まれ 神の底知れぬ目 を自分のも ヨブが エリファ 一天 的

0)

この世に存在することであり、なおかつ神の知恵の業 黒の中の知恵の立場とアナロジカルにすることである_ 立場とアナロジカルにすること、つまり創 仕方とは、この世における自らの立場を最初の に応答することである。 そのような場に存在することは逆説的に被造者として とを通して、そこにおいてそしてそれによってのみ神 にある僕の「知恵」と同様、 ている。「ヨブのグノーシスは、イザヤ書五三章十 するモチーフがあるとして、結論的に次のように述べ ている。ジャンセンはイザヤ書四○章、五三章と共通 創造以前の混沌の中に置かれた者として自らを自覚し 洞察した。そして、ヨブはその暗闇の中に放り込まれ る創造の究極目的として、 由を述べる。預言者達と同様、ヨブも創造の背後にあ 知恵として対比させた」(Janzen, ibid., p. 116)という理 創造つまり贖いの行為によって生起するものである。 その神の知恵の 暗黒・混沌への神の意志を 世界の苦難に参与するこ 業への応答 造以 知恵 前 · 節 0 0

(Janzen, ibid., p. 121)°

わかりにくい説明であるが、つ

世界のどこに応答すべき知恵があるのであろうか。こ 神の創造行為に参与することである。しかしこの被造 ibid., p. 187)° 恵を含め、 に思い描くことができよう。すなわち箴言における知 になり、 の問いこそヨブ記 28 章の知恵の所在を問い尋ねる問 神の創造行為に参与することへの促しである」(Janzen. 存在し、 恵による人への呼びかけは、 るのであるならば、 image)という人間の主題を知らせる別の方法と解され 述べている。「もし箴言八章三十一節が神の像 章七ー八節と主題を共にしているとして、次のように る。ジャンセンは箴言八章二二―三一節もヨブ記十五 かれた被造者は創造以前の暗黒の中で神の知恵の似像 による行為であり 知恵の業に応答する者達の中で表現される知 その創造の知恵に参与する、ということであ 知恵の働きと業の継続によって維持される 人間の使命は知恵の呼びかけに応答し、 (イザヤ書 40:12-14)、苦難の中に置 我々は人の使命について次のよう 山々が創造される前か (divine b

する。 0 世界が人間の生に秩序だって向きあうようになる、 神の属性ではなくて世界の属性、つまりそれによって るべきである」(フォン・ラート前掲書、二三八頁)と て、つまり特別な或るものが ぎ出すという語は、…現実の宇宙論的過程の表示とし シラの知恵 1:9) というベン・シラの表現である。 神が知恵を『そのすべての技の上に注ぎ出した』(ベン・ 二三七頁以下)と言う。さらに続けて、「興味深いのは 恵』、勝村弘也訳、 ないだろう」(G・フォン・ラート『イスラエルの知 性が与えられているという理解を分離することはでき 造世界には賢く(weis) である。 '神秘的な偶有性なのである」(フォン・ラート前掲書 フォン・ラートが箴言三章十九ー二十節を引いて「被 …神秘的に創造に内在することとして理解され 箴言八章の教訓詩で「客体化されているのは 日本基督教団出版局、一九八八年、 秩序づけられてあるという属 創造の中へと授与され

二三九頁)。そしてこの世界内在的な知恵を「原秩序」、

まり神による宇宙創造は正義

(mišpat) と知識

(da 'at)

もに創造の知恵は被造世界の根底にある原秩序であるラート前掲書、二三九頁)。我々はフォン・ラートとと界理性」と言い換えることができるとしている(フォン・デーを)のが表が、できるというのが表が、世

と確認できるのではなかろうか。

知恵は世界に内在するが、 探求しても、そこには神の暗黒の意志を見出すのみで く同一のことを述べている。この被造世界をどれほ 目 禽にも禿鷹にも獅子にもおよそすべて命あるもの 空の鳥、 の知恵はどこか世界の中に探求されるべきである」(フ ブ記二八章において述べられている知恵について、「こ ものではないということによる。 ヨブは言ったが、二八章においては、 (28:3)、決して「秩序の秘義」を見出すことはできない。 には隠されているとする 一二章においては神の「隠された」 あの世の嘆く者、 海の魚さえ知っている、 人間知によって把捉可能な (28:1-22)。これはまった フォン・ラートは 知恵の所在は猛 経綸は野の 獣 ع \exists 0

れが知恵、

ように述べられている。「見よ、主を畏れ敬うこと、そ

悪から遠ざかること、それが分別」。

神の知

ことは決してない」(フォン・ラート前掲書、二二七ちろん、その秘義が人間の僭越な手出しから免れていちろん、その秘義が人間の僭越な手出しから免れているということを意味するのである。人間がそれをそのの秘義を確定することができないとすれば、それはも

二八章二八節の解釈にかかってくる。二八節では次のして見出すことができるのであろうか。これはヨブ記め出されているわけではないが、人間知の支配には服め出されているわけではないが、人間知の支配には服けのよい、ということである。では知恵はどこにいかにうない、ということであるのである知恵は世界内在的なものができ込んだ秩序である知恵は

が後から補足的に、ヨブ記の対話部分に挿入されたと知論的認識論がその基盤にあり、人間がなしうること知論的認識論がその基盤にあり、人間がなしうることをのであるということなのであるということなのであるとの異義は人間には全く隠されているという不可

ォン・ラート前掲書、二二六頁)が、「人間がこの創造

異なった意味で、つまり人間的な知恵の意味で、使用 としてみるのが、この詩の中心思想である。…知恵が に沿ってこう述べている。「知恵を神にのみ属するもの よって、 *ا*ر 調していると見ることができよう。この二八節をこの が付加され、もう一度神の知恵と人との近い関係を強 否定できない。 信も非常に超越的なものとして把えられていることは 人には近づきがたいもの、 したのである」(同上)としている。関根正雄もこの線 しまったのみではなく、『知恵』という言葉を突然全く なかった或る人物に由来する。…知恵に至る道は、 はだしい否定的結果のままに放置しておくことを望ま 後の節を付加と見なすことができるそれは読者をは 二二八頁)とし、「非常な蓋然性をもって、この詩の最 ウェを畏れることを経て続く。 人には隠れて見えないもの、近づきがたいもの 補足を行った者は、この詩の主題から離れて そこで恐らくは後の人によって二八節 神のものとなる時、 しかし、このことに 神御自 ャ な

悟りが再び人間の側にもたらされている」(同上)としそして、フォン・ラートと同様、二八節では「知恵や二次的付加と見る」(関根前掲書、二三六―二三七頁)。 かいらない。レヴェークやフォン・ラートも二八節を当たらない。レヴェークやフォン・ラートも二八節を当たらない。

ている。

が決して譲り渡すことのできない潔白という形で表さ づきうるものではなく、 秩序である神の知恵は人間知のいかなる探求からも近 ンの見解を取るべきなのではないかと思う。創造の としている(Janzen, ibid., p. 188f)。我々はこのジャンセ あり、続く二九ー三一章はその敬虔を示す例である、 は一章二一節で表明されたものとは全く異なるもので 188)としている。そして、そこで述べられている敬虔 れた深遠さを伴う新鮮なものである」(Janzen, ibid., p. 部であり、二八節はその結論部分として「練り上げら ってのみ共にあることが可能であるものである。 それに対し、ジャンセンは二八章はヨブの ただ敬虔な勇気ある決断 発言の ヨブ 原

いう点に関しては、

意見の一致が見られる」(前掲

書

さにヨブが得られないと信じている知恵のヨブにおけ り二八章二八節の告白は、正しく聞かれるならば、 それは極めて妥当なものと思われる。「奇妙な逆説によ することである。 くことは神の知恵と共にあることであり、 の知恵とすでに出会っている。 ジャンセンが次のように述べるとき、 暗黒の中で義に縋りつ 創造に参与

(Janzen, ibid., p. 198)。「真の知恵は創造の業 敬虔で道徳的に潔白な態度を受け入れることである_ 創造者の知恵に近づきうる最短の道は、 創造者の前で に

る存在を述べていると言えよう」(Janzen, ibid., p. 191)。

質的に前進しつつある創造(ongoing creation)として 離れて概念的に観想的に洞察され会得されるものでは 見出される」(Janzen, ibid., p. 197)のであり、 ない(Janzen, ibid., p. 197)。その知恵を共にするとは、「本 行為から

p. 198) 13

の歴史のダイナミズムを肯定すること」(Janzen, ibid..

おいて出会われ、それが歴史創造の力であるという

神の創造の知恵はヨブ自らの義の意識

ことである。

れる義の意識に固着することにより、そこにおいて神

の誓いとして、ヨブ記三一章の潔白の誓いに先立つも いによって可能となる。二七章二―六節はヨブの第 神の知恵への参与は内なる義への意志的な忠誠の

のである。「我が正義を退ける神が生きる限り、

ま

が鼻に留まる限り」(27:3) する。「我が内に一息たりとも残る限り、 廃棄し、契約を破棄し、ヨブを捨てた神にヨブは誓約 しめる不義なる神への誓いの宣言である。 を苦しめる全能者にかけて」(27:2) は不当にヨブを苦 神の霊とヨブの息とがヨ 応報 神の霊 原理を が 我

神が現在するという。「ヨブが自らの内なる神の現在 言う「心(lebab)」である。ジャンセンはヨブの心に の内において一つとなっている。その場所とは六節に

ように思われるとき (10:3c, 22b) 神の光を見ることができよう。 用いて誓約をしているとき、我々は彼の心の内に輝 …神自身の輝きが でさえ、 神の啓示の 闇

を現すものとして同じ nešama (「息」27:3a) という語を

光と神の霊感の霊はヨブの心の内に見られる」(Janzen,

ある。 秩序を被造物に示すためであると神の「隠された奥義 を主張する」(27:5b) と誓う。この内なる義への忠誠 神が義を廃棄し、ヨブを捨てたにも拘らず、 固着し、取り下げることはない」(27:6a)とヨブは誓う。 義の意識である。心に義が生きており、 ている、ということである。心の内に現在する霊とは される。 には義の意識、 と考えざるをえない。 を見出したヨブにとって、神との契約は破綻したもの るのである。 の心からの叫びは神が義へと立ち返ることを求めてい の誓いによってのみ彼の心は存在するものとなる。 の義に固着し、「我が息の絶えるまで、私は自らの潔白 われるときでさえ、 神が義へ態度転換することなしにヨブの内なる 神の義はヨブの義の存在根拠 (ratio essendi) で しかし、 天地創造の究極の目的は原初 応報原理が揺るぎなく事実として意識 その義は神の義により成り立つもの ヨブの心の内には神の霊が現在し にもかかわらず、自らの心の内 「私は我が義に の暗闇、 ヨブは ح 無

義の事実から、神が義へと態度転換することを要請す事実としての義は虚妄と化す。潔白の誓いとは内なる

ることである。

ibid., p. 185)°

神が暗黒を欲するかのようにヨブには思

ŋ る舞いではない。 架上のイエスの問 いとを評価するものである。 罪ありとする箇所はどこにもない。四二章七ー八節は 化し神に挑戦している、とする。しかし、 がある。特に、三一章三五ー三七節は、 以下でこのヨブの傲慢、 ヨブの一二章二二節において示された経綸と潔白 、成すために発した問 このヨブの信仰をヨブのフュブリスとして、三八章 いや、 13 宗教性を断罪したという解釈 族長アブラハムが (創世記 18:25) 神の義を問うことは十字 ヨブは 同様尊大な振 神がヨブを ソドムを執 自己神 Iの誓

ブの答えることの到底不可能な問いを次から次へと発5,42:5-6)したのか。神が創造の途方もない力を見せることにより、ヨブを圧倒させたとという解釈がある。ヨとにより、ヨブを圧倒させたとという解釈がある。ヨ とにより、ヨブを圧倒させたとという解釈がある。ヨ では、三八章以下にある神による二回の弁論においでは、三八章以下にある神による二回の弁論におい

そこには明らかに後件肯定の誤りがある。 神はヨブを罪ありとしないどころか、彼の正義を否定 と主張するのか」という神による問いに表されている。 まえは私の正義を粉砕し、私を非とし、自分を正しい とするのは神の義である。神による二回の弁論にお 存在であることは三友との討論においてヨブ自身何 とは陰府、 ヨブの義・正義は正当なものであっても、それで神の られたものによって、 自らの義に神の義を矮小化することに向けられている。 することもしない。 ものであるか、ということである。それは端的に、「お て示されたものは、 も認めてきたことである 脆弱な被造物であるということは当初より認めていた。 いうことである。 裸でかしこに帰ろう」(1:21) と述べられる、「かしこ」 塵にすぎない被造物としての限界を知らしめたと 無の場である。また、 しかし、ヨブは自らが塵であり、元々 神によるヨブへの批判は、 神の正義 神を断罪することはできない。 (9:1-13,12:7-25)。ヨブは問 (mišpat) がどのような 神が無限の力を持つ 自らに与え ヨブが 題 V 度

位置を与えられている、 を神によって纏わせられ、 である。混沌である海は乳飲み子を注意深く包む産着 までは来てもよいが越えてはならない。おまえの高 の恐怖をもたらす混沌である海に産着を纏わせ、 しないほうが好ましいものをも創造した。 である」(41:3)。神は人間にとって危険極まりない存在 創造の業である。「天が下なるすべてのものは私のもの この生き物をも神は創造した。つまり、 のである。ベヘモットや人間を含む他の被造物同 何なるものであるかということである。ナイル鰐 自らの創造の傑作として賞賛する「レビヤタン」 の正義とはどのようなものであるのか。それは、 義を判定することの誤りを叱責しているのである。 る波はそこで止まれ」と扉を閉じ、 メージで叙述されているこの生物は混沌を象徴するも では二回の神による弁論において述べられている神 ということである 守られかつ被造世界の中で 閂をかけたの 混沌さえ神の また、 (Janzen 参 が如 ば 神が 神

照)。恐ろしい相貌を持つレビヤタンは混沌であるにも

ている (41:8-9)。 拘らず、神によりある調和のあるものとして賞賛され

と述べられている。善人の苦難と悪人の繁栄とは人間 ある この神の命令に合目的的でない災いが与えられること とされこの幸いが欠如する状態が困窮である。 の義とはそのような意味で、応報原理を内に含みつつ が降る如く、災いは善人にも邪悪な者にも訪れる。 神はそれを保護する。 ヤタンはかの命令と真っ向から対立するものであるが、 の知恵によって支配できるようなものではない。 レビヤタンは「この地上に、彼を支配するものはいな はこの神の命令のためには不可避である。 である。人間にとって沃地と砂漠とを区別する分別知 由来する。この神の命令に合目的的であるものは幸い ブに示された神の義とは混沌をも保護する知である。 義・正義が前提する困窮・災い・幸いは神の命令で 彼は慄きを知らぬものとして造られている」(41:25) 「産めよ、 増えよ、 善人にも悪人にも同じように雨 地に満ちよ」(創世記 1:27) に しかし、 罰とは レビ 3

2

つまり混沌の中からヨブに自らの義を啓示した (40:6)。それに拘束されることのないものである。神は砂塵、

註

 $\widehat{\mathbb{1}}$

イエスの十字架においてこの義と正義が同時になされて まり、ある事実が存在しているとか、あることが実際に 述べる自然法論批判の代表格であるハンス・ケルゼン 存在から人間関係の正しい規範を導出する誤謬について かということはまた別問題である をイエスの身代わりの死によって贖うことが可能かどう 代わりになる、という点で義が達成される。(他者の罪 の無い者が罪人に罰を与える代わりに憐れみを与え、 エスの死)の遂行において応報の正義が行われ、 タイ 26:28) であるという。多くの人の罪に対する罰 されるように、多くの人のために流される私の血」(マ いる。イエスが主の晩餐において、 (Hans Kelsen)は次のようなに述べる。「事実からは、つ 自らの 血は 「罪が赦 全く罪

起こったということからは、

何が存在すべきだとか生ず

まり、 法は、 法は、 提のもとでの見解である。ケルゼンは民主主義は保持さ 持たない、 的心情を表明しているだけで、学問的にはなんら意味 然法論は全く問題とならない」(ibid., S. 46f)。 つまり ての合理的科学の立場からは、宗教的、形而上学的な自 まれているのである。ただケルゼンは言う。「法につい である。そこには神の意志である創造の原秩序が埋め込 ているのみならず、 えるならば、 そうではない。「もし、 範を導出できない、とケルゼンは考えているかというと はできない。では神の創造の原秩序から正しい行動の規 jun. Stuttgart, 2000, S. 47)。存在から当為を導出すること ことは認めるのである。 るときはそこから人間の行為規範を導出できる、とい 題と経験的に検証可能な命題のみである、 形而上学的は性格を持っている」(ibid., S. 46)。 (Hans Kelsen, Was ist Gerechtigkeit?, Philipp Reclam 神の創造した自然の中に神の意志が入り込んで 神の意志の現れにほかならない。それゆえ、 うほかはない。このことは人間の行動に対する規 間 というのである。これは有意味な命題は分析 ?の理性から演繹しようという試みにもあては 自然の中に含まれている規範としての自 神の似像として全く平等であるべき 自然を神の造り給えるものと老 人間は神の似像として創造され

> 出す。 身を守らなければならないような事態に立ちいたったと 定法秩序の範囲内だけの寛容である」(ibid., S. 50)。 主主義の可能性の制約として導出されたモラルゆえ、「 る見解に対しても寛容である。ただその寛容は現実の民 0) かのテーゼが相対的であるゆえその可能性の制約として の権利が生じないことは明らかである」(ibid., S. 50)と、 提としての自由と寛容を相対的正義のモラルとして持ち れるべきである、 て、彼が「民主主義が、反民主主義の不寛容に対して、 寛容も相対的であるとする。 「相対主義的世界観からは、 というテーゼをたて、そこからその ゆえに民主主義を否定す 絶対的寛容について

うな寛容によって、民主主義は、

独裁主義から区別され

合においては、禁止されることはない。まさに、このよ主主義的な意見であっても、それが平和に発表される場

りうるだろうか。まさにそう、

ありうるのである。

反民

しても、民主主義は依然として、それに対して寛容であ

50) らば、このことはケルゼンの相対主義的実定法論につい 対的正義論」もまた独断論である。ケルゼンが「法に 断論とするならば、民主主義を保持すべしという彼の「相 能な命題ではない。 なりはしないのか。そしてこのテーゼは明らかに検 己保存のために「あらゆる力の行使を禁ずる」(ibid., S 13 ても言えよう。 自然法論は全く問題とならない」(ibid., S. 46f) とするな ての合理的科学の立場からは、 正義とみなされているのではないのか。民主主義の おい とは、民主主義の自己保存を絶対化していることに てはかのテーゼが民主主義体制の権利として絶 神の意志から出発する自然法論を独 宗教的 ・形而上学的な 証 可

それは困窮するものにとっては救済の根拠である。この の熱望であり、 れるべき「正しい者」なのである。義は創造の原秩序へ 方を犯されたゆえに生じたものとして、原秩序の 神を畏れる者ではない。しかし、その困窮が本来の 名を汚している」(アモス 2:6-7)。貧者・弱者は必ずしも 道を曲げている。 らだ。彼らは弱い者の頭を地の塵に踏みつけ、 アモス書で次のように述べられてい (şaddiyq) を金で、貧しい者を靴一足の値で売ったか 平等であるものを平等にすることである 父も子も同じ女の元に通い私の聖なる る。「彼らが 悩む者の)回復さ 正 しい

ル

を愛とするならば、愛ではない。 るという意味で、義である。 困窮する者・社会的弱者に対する配慮は、 創造の秩序を回復させ もし愛敵のみ

4

\ • 正義を立てられますように」(創世記 16:5) べられているのであると思われる。 れる。ただ後に述べる三要素のどれかに力点が置かれ 時代、それ以後の時代で基本的に意味変化はないと思わ 語が使用されているとみなしてよいであろう(31:16-17)。 に対して 23:7)。 いう意味でも、苦難からの解放が思考されている 述べられている(27:2,34:5-6)。正しさを神に提示すると ュパートを使用する場合も、苦しみと関わるものとして に対しては 36:7、36:17。正しさの根拠という意味でミシ 9:17-18に対しては 22b-23a、34:23 に対しては 行為について抗議する場合(「主が私とあなたとの間に (40:8-13)。サライがアブラムに女奴隷 述べる際には、 いる下僕やはしための権利要求という意味で使われると ミシュパートは族長の時代、 0 (31:13) も、彼ら社会的弱者の幸福と関わらせてこの 審く」という訳語が適切と思われる)をするのみな 不当性の断定(この場合には 罰と関わるものとして述べられて 社会的に法的権利が著しく制限されて 士師時代、 「裁決する」或いは 神のミシュ ハガル Ь 王朝期、 の 34:26 単に パ 不適切な ートを (23:4 捕囚 ハガ 述

3

統治・ 者の当然保護されるべき「権利」の意味で使われている として考えられていた (列王記下 17:33)。イザヤ書では弱 と言う意味での「申し立て」(下 15:4)として使用されて 意味で使用されている(士師記 13:12)。 含んでいる。 (イザヤ書 10:2)。 . る。 裁き・権能として(上83・10)、また民の権利根拠 不当性を解消して元の状態に戻すという意味まで 列王記では民族の風習であり、民の守るべき規 士師時代には守るべき基本的な倫理と言う サムエル記では

6 3 ブライズム法思想史の研究・序説』、創文社、 士師記 11:27, 列王記上 3:28)。その点で、常に神の直接的 遂行者が神であるか人であるかは問わない ミシュパートやその動詞形「シャファト(shaphat)」は を傾けよ、王の家よ。まことに正義はあなた方に属する 「聞け、祭司たちよ。心して聞け、イスラエルの家よ。 だ」(ホセア 5:1)。あるいはイザヤ書 33:5 l判の意味でのみ用いる paqad とは異なる (赤井節 (創世記 昭和四四年 耳

は、 を含んでいる。 カントにおいて道徳法則と最高善との関係は微妙な問題 を意思の動機とすることにより徳が達成され なぜこの有徳は「幸福に値すること」であるのか。 切の幸福を顧慮することなく、 道徳法 る。

2

〇三頁参照)。

うことである。 志を持つゆえ、 である J(A81of つの要素の実践的に必然的な結合の、 粋理性はただ根源的最高善の内に、派生的最高善の二 威嚇が道徳法則と結合される、ということである。「純 源的最高善としての必然的存在者の内において約束と 理性批判』に関してはA版B版により示す]) つまり トからの引用は慣例通りアカデミー版によるが、 と威嚇とを伴うことはできない。」(A811f, B839f [カン しての必然的存在者の内に存するのでなければ、 を可能ならしめることができるのだが、その最高善と は、それが最高善、これのみがそのような合目的統 は命令ではありえないであろう。しかしまた、 れゆえ約束と威嚇とを伴わないとするならば、 法則が先天的に適合した結果をその規則と結合せず、 であろうか。 から分析的に導出されえないものであるとするなら、ど 最高善の義務は道徳法則の内には含まれておらず、そこ のような根拠に基づいて最高善の義務は提起されうるの つまり道徳的な世界の根拠を見ることができる カントは次のように述べる。「もしも道徳 。 以 B838f) ° 派生的最高善が人間の義務となるとい 上の所論は量義治 神が有徳と幸福との結 すなわち英知的 批判哲学の形成 道徳法則 道徳法則 合の意 『純粋 約束

と展開』、理想社、一九九七年、二八四頁以下による

然的 らば、 福の欠如 (たとえば貧乏) は我々をして義務に違反させ る)は彼の義務を実現する手段を含み、また他方では きる。それは神の人間に対する哀れみといえるのではな って人間に植えつけられたものである、ということがで の場合においても、 には循環がある。 切の力を持っているであろう理性的存在者の完全な意欲 るにも拘らず、 いる。「なんとなれば幸福を必要とし、 提示される際、 最 在根拠 (ratio essendi) である。『実践理性批判』において 高善は神の認識根拠である。 法則は最高善の認識根拠 高 る誘惑を含む」(KpV, V, 93)。 の誘惑に陥らないために、つまり幸福の原理を意志の 最 か。「一方では幸福(これには熟練、 高善が道徳法則によって規定された意志の対象として 高善は道徳法則に従う意志の必然的対象であり、 我々が試みにそのような意欲を考えてみさえするな 0 0 結合を義務としては提示できないのである。カント 到底両立しえないからである」(KpV, V, 110)。そこ 可能性の必然的制約として神が要請される。 幸福に与らないということは、 神がそれの認識根拠として持ち出されて 神を持ち出さずに道徳性と幸福との必 有徳と幸福との必然的結合は神によ (ratio cognoscendi) であり、 神は道徳法則と最高善の存 幸福の欠如による義務違反 事実幸福に値す 健康、 富が 同時に ?属す 道 最 徳 最

9

ヨブの執り成しは四二章では友人達のために行わ

'n

る

分に配慮するよう、神に命じられているのである。格律の第一の原理にしないために、実践理性は幸福を十

8

補填されることにより正義が実現される。 いえない)が、その共同体で可能な類似したものにより得た物とは異なる(高潔と賞賛・災禍とは同一性質とは同じ罰を与えることは不可能である。ヨブが失った物と同じ罰を与えることは不可能である。ヨブが失った物としてその妥当性を持つ。「目にはタリオの法は理念形としてその妥当性を持つ。「目にはタリオの法は理念形としてその妥当性を持つ。「目には

n 換であり、 による「捕囚状況」(これがケティー 次のように述べている。「「転換」は具体的には国家滅亡 (42:10) に祈りを捧げた時、 改めた時(42:6)にではなく、「ヨブがその友人達のため 考えているということである。だからこそ、ヨブが悔 しく語らなかった責任がヨブにもある、とヨブ記作者 独占されていたと思われる時代に、 犠をヨブは行う。 友人達に対する神の怒りを宥和するために執り成しの供 「ヨブのように正しく語らなかった」(42:7) がゆえの 成しは連帯責任を前提としている。これは友人達が正 のである。並木浩一氏はこの 神によるその境遇の再転換をこの語句が担 全焼の供犠の執行権が神殿祭司により ヤハウェはヨブの境遇を転換した ヨブに執行させる執 - ブの理 「転換」 解 につい 0) 転

が祝福されることはないのである。 の救済とは不可分であり、 によって神がヨブを正義の中に包み込む。ヨブと友人達 るべき友人達を執り成すことにより義が遂行され、それ 暗示する」(並木前掲書、172頁)。正しいヨブが罰せられ ブの苦難と希望とが民族のそれと重ねられていることを を個人に使用する例はここだけである。このことは、

 $\widehat{\mathbb{I}}$

友人達の救済以前にヨブのみ

た

(詩 14:7 他)。

境遇は民族全体の状況であるが、それ

3

エルの地で、この諺を繰り返し口にしているのはどうい 0 の罪のゆえに死ぬ。 酸いぶどうを食べれば、子孫の歯が浮く』と。人は自分 認する。「その日には、 やエゼキエルは連帯責任を否定し、応報を事実として承 の連帯責任と応報の貫徹とが告白されている。エレミヤ 者。 ザヤ書では「災いだ。私は滅ぼされる。私は汚れた唇の みを与える」(出エジプト記 20:5―6、 私を愛し、 私を否む者に父祖の罪を子孫に三代、 が述べられている。「私は主、あなたの神。 出エジプト記、 汚れた唇の民の中に住む者」(イザヤ書 5:5)と、 が浮く」(エレミヤ書 31:29-30)。「お前たちがイスラ 私の戒めを守る者には、幾千代にも及ぶ慈し 申命記では族の連帯責任と応報の徹底性 誰でも酸いぶどうを食べれば、 人々はもはや言わない。『先祖が 申命記 5:9-10)。 四代までも問うが 私は熱情の神 自分 罪

確かに、

イザヤ書四一章と同様に被造物すべてが神の創

14:12-16) 的に個人化され、 ル書 18:2-4)。エゼキエルにいたっては、因果応報は徹底 浮く』と。 うことか。 …罪を犯した者、その人が死ぬ」(エゼキエ 『先祖が酸いぶどうを食べれば、 個の責任が追及される(エゼキエル 子孫の歯

の主な理由である と、一二節の思想がヨブの考えと不統一であることがそ また「このこと」が何を指しているのか不明確であるこ 節をそのまま引用し、「ヤハウェ」を使用していること、 がこのことを成し遂げたことを」とイザヤ書四一章二〇 としている。文法上の理由、 ヨブ記一二章七ー一二節は大方の註解者が二次的なも (関根正雄前掲書、 九節後半で「ヤハウェの手 一〇八頁参照)。

統括する世界 されている。そのように読むことにより、七ー一二節は みに対する感謝の句を執拗な神の介入に対する怒り・ において詩篇八篇五節から引用し、卑小なる存在 の考えと合うとは言い難い。しかし、 造の業を賛美していると読むならば、そのままではヨ ヨブ記にとって不可欠なものとなる。 議の意味に読み替えたように、ここでも意味の転換が ó 四領域 (天・冥府・ 大地・ ツォファルは神 ヨブが七章一七節 海 を提示 こへの恵 ブ

(n:8-9)、全能者の極限まで見通す知の超越性を述べ

苦悩 た神 た被造物は皆恣意的な神を恐れ呻いている。これはコ を振動させ、 無視する神の絶対的恣意的支配のことである。大地の こと」とは、 済 神が荒れ野を緑豊かな大地に変貌させる恵みの贈与、 対照させようとした。イザヤ書では聖なるイスラエル らの引用である。 かった悲嘆のもの達のことである(Janzen, ibid., p. 103)。 0 0 あ 一二章九節は先に述べたようにイザヤ書四一章二〇節か の業について述べている。ヨブ記一二章九節の「この 世 達が皆神の「隠された知恵」を知っているとする。「あ の世の嘆く者・海の魚(12:7-8)」を挙げ、それらのも をあえてそのまま使用することにより、 1 理由もなく完全なものも邪悪なものも区別なく滅ぼ かかったり鳥が罠にかかったりするように、人間 の内に生まれ労苦に満ちた死を迎えざるをえなかっ の嘆く者」とは苦悩の内に人生を終わらざるをえた ヨブはその (9:5-7)° 'n 祝福を与えたにも拘らず、 人間 怒りによって山をも覆し、天体をも創 四ー六節に述べられている応報原理を一 原始の海を平らげ、 !がその時を知らないだけだ。 四領域に住まうもの、 詩文では意図的に避けている「ヤハウ 知の有限性を明らかにしょうとし 突然それを奪い 秩序を齎したとい 「野の獣・空の鳥 原点箇所と 魚が運悪く 去る神 造 切 救 σ

13

9:12) 突然不運に見舞わ と言う被造物の呻きと同じである れ 罠にかかる」(コー ヘレトの

12

ることにより、

彐

ブの

ここはヨブが歴史的事実に基づいて友人たちの応報思 な注解もある(関根正雄前掲書、 が神を讃えるテキストには相応しくないとして除く有力 る註解者が多い。二二節については暗闇などのモチーフ るとして、全節をあるいは部分的に後の加筆であるとす を批判している箇所として読むべきであろう。 一二章一三ー二五節をも神の知恵と力を賛美する歌であ 110 頁参照)。

きないとする。 は、 政大学出版局、 のとして消し去らなくてはならないのか」(ハンス・ な力、理 ハンス・ヨーナス (Hans Jonas) は絶対的な善、 の啓示、 目として他の二つのいっそう有力な要請に比べて弱 す。三つの属性のうち、どれが私たちの神の概念に真に つは排除せざるをえないと言う。「 る。 ナス『アウシュヴィッツ以後の神』、 体化でき、それゆえ譲渡できないか、 人間の被造的 また、 律法·戒 解可能性という神の三つの属性のうちどれ 神の善性は神概念とは不可 二〇〇九年、二二頁)。 従って、 め、 限界ゆえ制限を受けるとしても、 預言者達の言葉から十分に保証さ 彼は理解可能性と善性とは 問題はこうなりま 神 品川哲彦訳 どの属性が三番 分ゆえ廃棄はで .. の 理 解可能 絶対 多く 性 法 \exists か 的

n

ある。 要素のうち第三の要素を消し去ったものと言えよう。 受け取ることができるのではなかろうか。 識できるものとするヨブの信仰に対して批判をした、 経綸を把握したというヨブの態度を戒めた。三八章から である。三八章において、 言葉を連ねるこの者は」(38:2)と述べる言葉の先取 神が「一体何者か、経綸を暗闇にするこの者は、無知の うか、全能者の極限まで目を届かせることができよう あなたは神が究めたところを目に収めることができよ 5 り行きに介入する力を断念した、とヨーナスは捉えた。 てゆくように、 かったのだ」(ヨーナス前掲書、二五頁)と理解するので したからではなくて、そうできなかったから、介入しな 威をふるった数年間、神が沈黙したのは「神はそれを欲 しいものとした。それによって、アウシュヴィッツが 全能でないときのみ両立するとして、 ヨブを罪あるものと断罪はしなかったが、神の経綸を認 か(11:7)」と言う。これはある意味で、三八章冒頭で ツォファルは、ヨブが被造物の持つ制約の伴う知恵か 一章に至る神の応答は神の全能性の啓示である。 神の全能の知恵を推論することの高ぶりを戒め、「 人間が神の救いの奇跡を期待することなく自律し 神は世界の事物が繰り広げるこの世の成 神は苦難の根拠を問い、 神の全能性を疑 従って、三 神の

理解可能なものとなる。

そのまま放置していたのでも、沈黙していたのでもな るために、 しては限定的にのみ満たされる。前二要素を両立させ 可能性すべての要素を満たす。ただ、 る場合(善性の否定)が基調であるといってよいであろ 合(全知性の否定)もあるが、正当に扱っていないとす イッツが猛威をふるった数年間、 く、人間に教育的懲戒を課していた、ということになる ヨブにおいては、神が正しく自分を見ていないとする場 一友の応報思想は神の絶対的な善、 神の善性を否定することにより、 悪の責任を被造世界に帰する。 神は被造世界の悪を ヨブにとって神は 絶対的な力、 第三の要素に関 アウシュ 理解 ヴ

27 — 東西宗教研究 第 10 号·2011 年

スポンス

今 滝 憲 雄

させていただきます。 足が否めませんでした。以下はその補論というか 木村先生の発表に対して、 当日言い尽くせなかったコメントを含めて、 当日レスポンスの準備不 論じ たち

木村論文の前半の要旨

幸福 物が何ゆえ虚無に晒されるのか。正しい者も邪悪な者 苦難に見舞われるのはなぜか。 解釈を行っています。 0 然鞭打たれ殺される人間をあざ笑う神――、 も同じように滅ぼしつくす神の意志とは――。 根 木村先生は、 底には何があるのかを問題意識として、 財産、 社会的尊敬そして健康をことごとく失っ ヨブの洞察した神 神より光・命を与えられた者が 存在を贈与された被造 罪もないのに突 ヨブ記の その意志 家庭の

理

(Vergeltungsprinzip) を前提としていると。

善人には

はいかにして可能か。 たヨブの霊には 何が残るのか。 このような問いをモチーフに考 また神との関係 0) 修復

配慮、 侵されており、 には一切関知することなく、 取っています。 を侵されていると。 のべること、それが義であると。また苦悩 として記されているといいます。 います。 なこと」と考える前提には、 ート)です。義に関しては具体的には「困窮者への配慮 木村先生は、 すなわち困窮者が困窮していることを「おかし 困窮者はその善悪に関わらず、 義 ヨブの信仰に「二相の正しさ」を読み 困窮者は創造の秩序である平等 (ツェダーカー)と正義 (ミシュパ すなわち神の創造の原秩序の 困窮者の困窮に手を差し 神による戒めがあるとい 困窮者の行為の善悪 自然の の呻きへの 権 0 口 利 復 利 が

幸福 係の破れ)」が見られる、と。 0 ないといいます。ここには「神の態度転換 機から構成されている」と。そしてこの義と正義によ まり義を根拠とした幸いの必然的結合と、 それが応報原理であると。「正義は戒めに従う正しさつ れており、 って、神の欲する創造の原秩序の回復が可能になる、と。 ない不義のゆえに災いが必然的に齎されるという二契 ところが義において全きヨブに「災い」がもたらさ いはいかにして解かれるのでしょうか。 が悪人には災いがもたらされるべきという信仰 その応報原理は破れているといわざるを得 ではヨブの苦難の根拠 戒めに従 (神との

わ

木村論文の後半の要旨

ち げるといいます。 神の義も正義も存在しない暗黒の地において恵みの神 は告げており、 る、と。ヨブは自らが投げ込まれた場所である虚無の地 日 無秩序を根源的意志として持つとヨブは考えてい ĺ 神 \ddot{o} 態度転換 神は応報原理を無視し善悪の彼岸に立 神の怒りには何の根拠もないとヨブ 0 理 由 に その「恣意性」を挙

> こに応答すべき知恵があるのでしょうか。またいかに 創造の知恵に参与するのだと。では被造世界の一体ど 被造者は創造以前の暗黒の中で神の知恵の似像になり、 ついて、 0) の「経綸」と考えるに至ります。このように創造以 を示すために神は世界を創造したのであり、 はなく、 ら呪いへと転換したこと、それはヨブの罪によるの とを意図していた」と。 ら光の中に暗黒を浸透させること、 観を逆転させます。 してそれを見出すことができるのでしょうか 意義を解釈しています。すなわち苦難の中に置か ったのであり、 混沌の中に置かれた者として自らを自覚するヨブに 光の中に暗闇・混沌をもたらす神の意志に 木村先生はジャンセンの引用を用いて苦難 暗闇に光をもたらし混沌を統御する力 すなわち 神がヨブとの関わりを祝 「神は創造 混沌をもたらすこ の 業の それが 治当初 れた 福 前 がか 神 で か

関

誓う。 n 0) 黒の中で義に縋りつくことは神の知恵と共にあること うかたちで表される「義の意識への固 またこの「内なる義への忠誠の誓い」、すなわちヨブの となる場所、それが二七章六節の「心(lebab)」であり であり、 13 にあることが可能である」と。 のではなく、 神の知恵は人間知のいかなる探求からも近づきうるも がまだ残っているかぎり、この唇は決して不正を語 の神に誓います。「わたしの権利を取り上げる神にかけ が 知恵は、 神の知恵と出会っていると木村先生はいいます。 この舌は決して欺きを言わない、と」(ヨブ二七: わたしの魂を苦しめる全能者にかけて、わたしは 「歴史創造の力」でもあるのだと。応報原理を廃 神の息吹がまだわたしの鼻にあり、わたしの息 契約を破棄し、 創造に参与することだと。すなわち神の創造 神の霊とヨブの息とがヨブの内において一つ ヨブ自らの義の意識において出会われ、 ただ敬虔な勇気ある決断によってのみ共 ヨブを捨てた神。が、 ヨブは自らの潔白とい 着」により、 ヨブは そ 暗 既 b そ

> 語れなかった補足の紹介です。 いの内にある義の意識は神の義によって成り立つ(ヨ が義へと態度転換することを要請することであるとし が義へと態度転換することを要請することであるとし で、木村先生は一旦、当日の稿をしめくくっています。 以下は当日のレジュメによる筆者のコメントと、当日 以下は当日のレジュメによる筆者のコメントと、当日

当日のコメント(要約)

通読後の感想として、教育学から宗教哲学に歩みを進め、現在は人権教育を中心に教員養成課程の授業を担当している自身にとって、大変難しく感じられた。が、現時点で示唆を得たものとして直感的な思いを述べれ現時点で示唆を得たものとして直感的な思いを述べれ現時点で示唆を得たものとして直感的な思いを述べれ現時点で示唆を得たものとして直感的な思いを述べれ現時点で示唆を得たものとして直感的な思いを述べれての苦難と態度転換に、十字架解釈の新たな水路を切り拓こうとされている論考と思われた。

に与してこう結論づけています。「創造

の原秩序である

わけ今日の新自由主義的な「構造改革」時代における、 1 疑 問点――<宗教と社会>というテーマ、とり

格差の拡大と「貧困」問題を念頭に置いて

ける何の根拠もない事 ば野宿者の場合)。 題から想起すれば)「困窮者」は悪行を行えないがゆえ 窮者」に限って言えば 易に考えられる」という記述について。とりわけ 滅び行く者はその困窮ゆえ多くの悪行を行うことは しめる契機となったように思われるが しまうというケースがむしろ多いのではないか る点を承知しつつも、 後述 (その人が善人かは別にして) 「困窮」 状態に陥 は の議論を展開するための仮説として論じられ 「困窮者」の「困窮」には またヨブの「困窮」状態への転換 (自業自得論の欺瞞) (見出しにおける現代社会の 「困窮者、 「困窮者」自身に 身寄りのない孤児 を自覚せ (例え って 転 困 お 問 7

論じている箇所について。「困窮者」との関係をそうと ヨブの行為の根拠を、 (自然) 困窮者への配慮」 の権利の侵害―その回復という視点から(のみ) を「義 神の創造の秩序であるべき平等 (の意識)」 から遂行する

> なく、 的認識力を意味すべきではないか 0) のではない 真の解決に向けた共同行動をなし得る事が難しくなる 会構造的要因)を認識し「困窮者」 らえ「配慮」 |創造の秩序の回復といった戒めの把握如何に あらゆる人間に普遍的に共有され得る社会科学 か。 する限り「困窮者」の ヨブの到達した「知恵」とは本来、 の願いに連帯して、 困窮」 の要因 関 わ 社 神

n

2 の希望、、ただ十字架のみ、という観点へ 木村先生の論文から最も学んだ点 困窮者

n 問 0) 創造の原秩序である神の た」とし、 を浸透させること、 晒されるのか、 とへの疑問、 :は「人間知のいかなる探求からも近づきうるもので 知恵に参与することが可能となる条件について。 いに対して「神は創造の業の当初から光の中に暗黒 神より光・命を与えられた者が苦難に見舞わ 創造以前 存在を贈与された被造物が何ゆえ虚無に その意志の根底に何 混沌をもたらすことを意図 の暗黒の中に置かれた被造者が 知恵の似像になり、 が きある 0 その創 かとい れるこ して

b 事実) ている者が義を貫く事への励まし、 において見えてくるもの、その場所で突き動かされる 内なる義への意志的な忠誠の誓いによって可能となる はなく、 の忍苦と解放のメッセージ―を送るものとなるのでは いる点に、「困窮者」の歴史的社会的意義―苦難を受け おいて神と共に在る被造物の希望(インマヌエルの原 ブの息とがヨブの内において一つとな」る場所が ることが可能」であり、暗黒の中で義にすがりつくこと、 (lebab)」と解釈している点に、 のに従順であることが「歴史創造の力」と理解して の根拠が表明されており、その、どん底の事実、 ヨブの義の存在根拠である神の義、「神の霊とヨ ただ敬虔な勇気ある決断によってのみ共にあ 神無き所でも「心」に 選ばれし者として 心

おわりに

ないかと考えられる。

か。

に働いているであろうアクチュアルな課題(意識)とは。先生がヨブ記に取り組むことになった論文執筆の背景(宗教と社会)という大会テーマに引きつけて、木村

なぜ今、ヨブなのか。

補論――あらためて木村論文から学ぶ

当日のコメントの「はじめに」で触れたように、か当日のコメントの「はじめに」で触れたように、かい、ヨブの苦闘はこの新原理を発見せんがためのたいい、ヨブの苦闘はこの新原理を発見せんがためのといい、ヨブの苦闘はこの新原理を発見せんがためのといい、ヨブの苦闘はこの新原理を発見せんがためのといい、ヨブの苦闘はこの新原理を発見せんがためののであったと論じています。では第三の苦難から新原理の発見に至るプロセスとはいかなるものでしょうか。

して抜き難い要求を完全に充たすものに「キリストの界の秘義があり人心の機微があるといい、この牢固とかに「思想の矛盾がある」と。が、またここにこそ霊を求めている、と内村は語っています。そこには明らし、それを怨じながらも今また同一の神に無罪の証明し、それを怨じながらも今また同一の神に無罪の証明コブは神が罪のない自分を苦しめていることを自認

のとして、彼の解釈を前掲書より紹介します。 教信仰の核心の一つ(例えば関根正雄の「無信仰の信仰」 教信仰の核心の一つ(例えば関根正雄の「無信仰の信仰」 という論理の神学的根拠にもなっている) ― を示すも という論理の神学的根拠にもなっている) ― を示すも

えずして、「わが神わが神、 深刻なる内的経験において彼と己れと霊犀相通ずる れんとする人がイエスのこの大悲声に接して、 るのである。 切なる悲声が彼 彼の大失望を語っているからである。しかしこの哀 おいてのこしたる最後の語が、 最大の無神論者と言う人がある。そは彼がこの世に くほかに逃げ場所はないのである。イエスを称 は神と争いて苦しむとき、我を苦しむる神の所 0 「囘教の経典たる『コーラン』に言う、「神と争う時 最 多くの患難悲痛にある人々が彼によって救わる 後の逃げ場所は神御自身なり」と。まことに 失望、 0) 魂の 痛苦、 咽喉を絞り出でたるがため 懊悩ありて神を疑い 何ぞ我を棄て給うや」と 感謝をも平安をも伝 この て離 へ往

であるからである」(『ヨブ記の研究』創元社選書、ある。そは「最大の無神論者」は実は最大の有神論ある。かくして「最大の無神論者」が我等を真実のを知り、彼に頼りて神を見出し神に還るに至るのでを知り、彼に頼りて神を見出し神に還るに至るので

一九四九年、一三〇頁。)

まるごと投げ出してのイエスの大絶叫の姿は、 信仰があります。「わが神、 自分を見捨てた神になおその根拠を叫び求める神への 絶えたとあります(マタ27:46、 サバクタニ」との十字架上の絶叫の後に、イエスは息 周 ルカ以外の共観福音書には 知のように十字架上でイエスは神に捨 わが神」との悲声、 マコ 15:34)。そこには 「エリ、 エリ、 てら まさに 自己を れまし

に無になってすがるという所までこなければ、信仰とを見る」といい、無(虫けら同然)になったキリスト根正雄はそれを「神なきところ(どん底)において神の実在を見出し神に還らしむる根拠となり得ます。関

神

苦難に際して神を疑い神から離れようとする者に、

苦闘は義人としての自認ゆえの苦難の無根拠性を、 霊 逃れ出るべき道を彼のために備え給うたからである 難の中における悪戦苦闘に耐えて、遂に神を見ること 練を耐え忍ぶこと――の根拠でもあります。「ヨブが苦 三六四頁)。それほどまでに神はヨブの信仰を信じ、 釈です(「ヨブ記講義-給うたから」であるとは内村の弟子、矢内原忠雄の解 や愛の鞭によるものではなく「神がヨブの信仰を信じ た。 れ出る道を歩むことのできる力――との絶対矛盾的自 て――」前掲全集、三四九頁)。 ここにおいて神の愛 の出来たのは、神自らが彼を支えて、試練に耐える力と、 霊」と換言します)はヨブの信仰の勝利-を愛したのです。が、同時にその神の愛(矢内原は の存在および苦難の根拠でもある神に問うものでし す(『著作集 (矢内原忠雄「苦難の問題 ヨブの「困窮」への転換 と人の力 第一巻』三五二頁)。 ひるがえってヨブの 苦難に遇う事で神を見、そこから逃 ——未発表」『全集 -主としてヨブ記に関連し (転落) はヨブ自身の罪 ---苦難の 第一三巻』 聖 そ 聖 彼 試

> は、 うに思われます。筆者が論文を通読した際に感じたの および聖書全体から闡明せんとする試み 苦難の神義 であり、 な神の霊とヨブの息が一つとなる場所が「心 知恵に参与することと解釈しています。またそのよう 置かれた被造者が神の知恵の似像になり、 事を創世記とアナロジカルに、 己同一をみることができます。 る十字架解釈の旧約への適用 るときでさえ、 ると論じています。そこには内村以来の無教会におけ そのような思いでした。 神が暗黒を欲するかのようにヨブには思われ (神の応報原理)を、 ヨブの心の内には神の霊が現在して ――その先駆けとしての 木村論文ではその 創造以前の暗黒の中に ヨブ記も含めた旧約 ――があるよ その創 (lebab) 出 造 0 来

最後に――今後の課題に触れて―

筆者のコメント内の「困窮者」へのイメージは、彼か物の一人に、本田哲郎(フランシスコ会司祭)がいます。(存在)意義――を現代において積極的に説いている人苦難の神義論――具体的には「困窮(者)」の神学的

愛とが習

現代においては一つにならないと語っていま

ら学んだことが多いです。

抑圧された貧しい人たちとともに働き、そのような「困 会に向けて発し続けているメッセージから、 と合致しているように思われます。矛盾の凝縮地点と 者にこそ、神からの創造の知恵が賦与されること-窮者」を通してすべての人が救われるのだ、と(『小さ とその栄光の実現を以下のように解釈しています。そ る点については、今後の課題としたいです。 放と喜び いわれる場所で、 木村先生の論文の主眼点――苦難の中に置かれた被造 くされた人々のための福音』)。このような聖書解釈は れは地の低いところ、世のいちばん小さくされた人々、 つつも べての人が神の子の受肉にあずかっていることを説き 本田は神がすべて(の人)を例外なく包み支え、す (無教会としてのカトリシズム)、神の働きの場 (福音の具体相) 野宿労働者が苦難に耐え忍びつつ社 の実現を解くカギを究明す 正義と解

討議 \coprod

会

司

木村

とをまさにヨブ記は述べているし、実際そうな どんな人間にも正義感があるという点、そのこ

今 滝 憲 雄

良心というのはもともとストアから来ているの っては「良心」と訳しているものもあります。 レバブ(心)と言っているわけですが、 うとかなり経験的な用語のようですが、ヨブは のとおりだと思います。要するに、「心」とい ところも非常に適切にまとめていただいて、そ 用されうると考えております。今滝先生の2の のではないのか、そしてそれが自然法として適 現在のわれわれの根本的な事実として妥当する ーという二つに分節できるだろうということも いうのが、まさにミシュパートとツェーダーカ のではないのかと思うわけです。その正義感と 訳によ

ということでございます。 ばならないという指摘に、 力でやっていかなければならないという指摘を ということです。人間は神が無いかのごとく自 にも救えない、そういう力を持っていない神だ べてを委ねて、苦難のうちにある人間を救おう すが、いまや自由なものとして創った人間にす べましたが、ハンス・ヨナスの神は絶対的善で るいは三友の場合はどうなのかということを述 けですね。ヨブ記作者の場合、ヨブの場合、 には「絶対的な力」を神の特性から奪い去るわ 犠牲にせざるを得ないということで、彼の場合 ということで、神の特性「絶対的善」「絶対的力」 なのかということは、注の一三に書きましたが しています。むしろ人間が神の方に与えなけれ ハンス・ヨナスが「アウシュビッツ以降の神」 「神の理解可能性」という三つのうちどれかを 非常に感銘を受けた

一角 がある から から 質問等を出していただき 一角 どうもありがとうございました。 引き続いて参

たいと思います。

うことであります。そしてもう一つ、なぜヨブでしょうか。そこでまさに神に出会われるとい

八木(誠)本学会はご承知のように仏教とキリスト教 と思います。 どうなのかわからないので、 約聖書に関して知っておりますが、 います。クリスチャンの方は多かれ少なかれ だいて、こういう問題に入ったほうがよいと思 いて語られる場合には一言まず解説をしていた っていないんですよ。ですから、旧約聖書につ えておりまして、旧約聖書はほとんど視野に入 タントに伝わってきたところでキリスト教を捉 ーマで展開して宗教改革を通してでもプロテス ントといろいろ出てきますけれども、やはり口 東方教会、西方教会、カトリック、プロテスタ と新約聖書中心に考えられ、もちろん古代教会、 との対話の会で、その場合にキリスト教という 説明して頂ければ 仏教の方は

古代イスラエル思想というとバビロン捕囚までべたものが古代イスラエルの思想です。しかしイスラエルの民族共同体に与えられた信仰を述

めて、イスラエル共同体に神の啓示があったと、般的です。ユダヤ教で述べられているものも含で、バビロン捕囚以降はユダヤ教と言うのが一

ういったものについて述べる知恵の思想を含めば「理性」と言ってもよろしいでしょうか、そのようなもの、あるいは知恵、今の用語で言え

預言者、民の方からの神への応答としての詩篇その啓示に基づいてイスラエル共同体の歴史と

説明になりますが。

らイエスの宗教が出てくる、そういう大雑把なて旧約聖書と言います。そして旧約聖書の中か

との義務についても解説していただかないと、いですか、その契約とそこから出てくる神と人(誠) それで神とイスラエルの契約があるじゃな

どうして応報思想が出てくるのかもうひとつピ

禍いを与える」が入っているということです。

い思想ですから、仏教は自業自得ですからね。ンと来ないと思うのですね。仏教には出てこな

ごく簡単でいいですからお願いします。

イスラエルとの間で神と民という一つの関係にたしの民である、つまりわたし(ヤハウェ)とイスラエルの民に対して、イスラエルの民がわ

木村

てそういう契約が結ばれるわけですね。その契ジプトから救出したという恵みの根拠に基づいに当たるわけです。それはイスラエルの民をエ入るその関係の規約と言いますか、それが契約

すならば幸いを与える、もし不義であるならばれるわけです。その律法は十戒をはじめとして 様々に与えられるわけですが、その恵みを与え 様々に与えられるわけですが、その恵みを与え がたわけであるから、あなたたちは神の民の のとして守るべきであるという一つの道徳になるわけです。その道徳の律法の中に「汝善をな るわけです。その道徳の律法の中に「汝善をな ならば幸いを与える、もし不義であるならば

八木(誠)ですから、仏教の場合の自業自得とは全く八木(誠)ですから、人れは旧約聖書ですから新約ではないわかも、それは旧約聖書ですから新約ではないわかも、それは旧約聖書ですから新約ではないわ

会としては不適切だったかもしれません。 でしょうけれども、今回のものだけだとこの学 木村 自然法にまでもう少し踏み込めば適切だったの

八木(誠)まぁ、ヨブの場合では自然法は問題になっ八木(誠)まぁ、ヨブの場合では自然法は問題になっていないから、むしろ人格主義ですからね。田中 木村先生と今滝先生に直接お願いしたのはわたいのですが、まず宗教と社会ということでヨ ブ記を取り上げるということはもちろん私は直 前まで知らなかったのですが、非常に意義があることのように思います。最近上智大学でもあることのように思います。最近上智大学でもあることのように思います。最近上智大学でも あることのように思います。

清三先生、それから佐藤研先生にも来ていただ

魔的 的世界 ころではデリダまで含めて紹介され、 か、 約学者として最も共鳴したということでした。 悪の人を救うことができる」という言葉に旧 絶対ではない、 西田幾多郎の例を出して、『場所的論理と宗教 スがあり、ブーバーがあり、そして最近のと 取り上げられたのですね。そこにはレヴィ に様々な哲学者、神学者のアブラハム解釈を いてわれわれはアブラハム物語をどう読む であるのか、アウシュビッツ以降の世界に ダヤ人にとってアウシュビッツというのは 問題が問題にされました。その直接の動機 ではアブラハムのイサク献祭、 て(ご本も書かれておりますけれども)、そこ 聖書と哲学」というテーマでお話になられまし きました。そのときに関根清三先生は ということです。関根清三先生はそのとき 界観』 である、 の中 そのような神において初めて 絶対なる神は一面におい の「相対に対する絶対は ホロコーストの 最後に 旧 · て悪 真 は 極 0 お 何 約 0

が、 がありませんからそこは大きな違いがあります かにユダヤ教、 と、ヨブ記の場合にも物語の枠組みがあり、 理性では理解できないのですけれども、 というアブラハムの物語は現代人の功利主義的 考えれば、最も自分の大切なものを犠牲にする と同じ立場だったのですから、この物語はよそ しき行いには悪しき報いが来るという応報思想 日本人にとっても共感できる物語のはずです。 のではないかと思うわけです。そういうふうに の国の物語ではなく、日本人の問題でもあった ちというのは、やはりアブラハムのイサク献祭 る意味で日本のためにわが子を犠牲にした人た の息子を犠牲にしているはずです。ですからあ 人ということがありますね。そのときには自 たとえば日本は戦後、天皇陛下のために死んだ それではヨブ記の場合ではどうなのかという それはユダヤ人だけのことではありません。 Þ はり良い行いには良い報いがくる、 キリスト教には輪廻転生の思想 しかし 悪

受難というのは十字架と結び付けられ あるかもしれないけれども、 想があったというのは読み込みだという批判が つかないでしょうし、旧約の時代にそういう思 ころで、ヨブ記と十字架の神学は直接には結び 生も基本的には同意されたことですが、 もう少しお聞きしたいのですが、これは木村先 でわたしは、実は今滝先生のコメントについて 投げかけられているように思うわけです。そこ ようなことをされるのか」という究極の問 ね。そしてヨブ記の場合には、「なぜ神がその はり共通の大きな問題提起であると思うのです れは応報の遅延というようなことで、それはや かも現世においてその報いが与えられない、そ ないで栄えている、全く潔白な人が苦しむ、 マというのは、悪しき行いをした人が罰せられ あると思うのですね。ですから、 そのものは宗教の違いを超えて、 伝統的には 共通の ヨブ記のテー てい 2のと 日 b 0) た が が

聴

と思います。たとえば、われわれが年末に

すが、 はアンドレ・ネイルが『言葉の捕囚』というア 今の聖書学者の訳ではそうなってはいないので に希望をおく」という一節があります。これは がたとえわたしを殺したとしても、わたしは神 の希望の根拠が表明されており」と、ここでヨ ころでも、『心』において神と共に在る被造物 常に印象深かったのですけれども、「神無きと というところが出てきて、それがわたしには非 すけれども、今滝先生へのレジュメの中に希望 います。それからもう一つはウルガタ訳聖書で アの預言の一節としてヨブ記もまた引用されて の義を弁明してくれるというのが、実はメシ う一節がありまして、つまりその人がわたし が生きているということを知っている)」とい Redeemer liveth(わたしはわたしを救済する人 お聞きしたいのです。 ブの希望をわれわれは語れるか、ということを くヘンデルのメサイアでは「I know that my ただユダヤ人も、 ウルガタ訳聖書では わたしが読んだ限りで 一神

で、この言葉を引用していたのですね。もちろんそれは希望とは訳さない訳し方があって、こんそれは希望とは訳さない訳し方があって、ここはテキスト上色々と問題がありますが、伝統的には「神がたとえわたしを殺したとしても、わたしは神に希望をおく」ということです。それはさっき言ったように、必ずわたしのためにればさっき言ったように、必ずわたしのために弁護してくれる人、わたしを救ってくれる人が生きているということをわたしは知っているわけですが、ヨブの希望ということについて今滝先生あるいは木村先生のお考えを聞かせて頂きたいと思います。

ンセンはやはり「復活」です。ウルガタを非常いですね。ただわたしがいつも参考にするジャね。今は「復活」に関しては否定的な訳語が多訳では明確に「復活」を意図して訳しています訳の有名な一九章ですね。あそこで、ウルガタ

木村

すが、 はアンドレ・ネイルが『言葉の捕囚』というア 今の聖書学者の訳ではそうなってはいないので に希望をおく」という一節があります。これは がたとえわたしを殺したとしても、わたしは神 の希望の根拠が表明されており」と、ここでヨ ころでも、『心』において神と共に在る被造物 常に印象深かったのですけれども、「神無きと というところが出てきて、それがわたしには非 すけれども、今滝先生へのレジュメの中に希望 います。それからもう一つはウルガタ訳聖書で アの預言の一節としてヨブ記もまた引用されて の義を弁明してくれるというのが、実はメシ う一節がありまして、つまりその人がわたし が生きているということを知っている)」とい Redeemer liveth(わたしはわたしを救済する人 お聞きしたいのです。 ブの希望をわれわれは語れるか、ということを くヘンデルのメサイアでは「I know that my ただユダヤ人も、 ウルガタ訳聖書では わたしが読んだ限りで 一神

で、この言葉を引用していたのですね。もちろんそれは希望とは訳さない訳し方があって、こんそれは希望とは訳さない訳し方があって、ここはテキスト上色々と問題がありますが、伝統的には「神がたとえわたしを殺したとしても、わたしは神に希望をおく」ということです。それはさっき言ったように、必ずわたしのためにればさっき言ったように、必ずわたしのために弁護してくれる人、わたしを救ってくれる人が生きているということをわたしは知っているわけですが、ヨブの希望ということについて今滝先生あるいは木村先生のお考えを聞かせて頂きたいと思います。

ンセンはやはり「復活」です。ウルガタを非常いですね。ただわたしがいつも参考にするジャね。今は「復活」に関しては否定的な訳語が多訳では明確に「復活」を意図して訳しています訳の有名な一九章ですね。あそこで、ウルガタ

木村

だと思うのですけれども。 神を求めるということは、 実も全く無に帰してしまう。ですから間違いな がって、その制約がなければその間違いない事 だけれども、 心の内にある義の意識、それは間違い ますね。 だと思っています、さすがウルガタだなと思い でいます。わたしは一九章というのは「復活 い事実からそれの制約としての神の義、 しては全然触れていないわけですが、 価しますから、そこに「復活」を読み込ん 今回は、「贖う者=ゴーエール」に関 しかし制約されている、と。 まさに希望そのもの ない わたしの 義なる

こういうふうに書きましたけれども、ここまで おられた「敬虔な勇気のある決断」「縋りつく ですけれども、 だけ恐ろしいというか、こう書いたしまったと いう方が正しいと思います。 の確信を持って書けたものではないです。それ その前の段の木村先生が論じて 議論を逸らすよう

花岡

になります。

とで、このような答えしかできないということ 降りられないというか、降りていないというこ という、そういった恐ろしいところに僕自身が けではないのです。それが本当に希望になるか きました。きちんと解釈を抑えて論じているわ て、その関係の流れの中で希望というふうに書 合わせたヨブの神への信仰というところで捉え げ打ってキリストに縋る」というところに重ね なって縋る」、「宗教的エロスとしての信仰を投 リスト者の三代目関根正雄自身の言葉ですが、 の文言を、これは僕自身ではなくて無教会のキ 「神なきところに神を見るというところで無に

こと」「意志的な忠誠の誓い」というようなこ

ば 代に何を語りかけているかという視点から考え 派 旧約時代おけるヨブの思想としては詳しいご立 田中先生から出ましたが旧約聖書の問題が現 なご発表だったと思います。 しかし、たとえ

倫理 理の段階を超えていると思うのです。現代です それを現代のわたくしどもが読むときには、 旧 の三人によってすべてが語られているところは ら引き離したその時代にキルケゴールが出して 踏襲しておりますが、それ以前にはシュライア にならないというキルケゴール以後の考え方を 理というものも宗教を根本にしていないと本物 的な視点から考えております。現代ですと、倫 して現代の問題だということを全く新たな実存 ラハムの親子の問題を、まったく新たな解釈を 話は『おそれとおののき』の中でイサクとアブ ましたし、 いうものを峻別する。ですからヨブのお友だち いる問題なのです。ヨブ記の神は宗教と倫理と ーマッハーが宗教を倫理とか他の哲学的分野か う哲学的随想集の中でヨブ記を取り上げており ますと、たとえばキルケゴールは『反復』とい 「の段階で、義とか正義とか知恵とかでの、 時代にはこういう解釈になると思います。 さっきお話に出ましたアブラハムの 倫

> でしょうか。 は必要がないとお考えでしょうか。どうお考え れども、やはり両面がいると思うのです。両面 ィーといったホワイトヘッドではないのですけ から、生の立場とかオーガニック・フィロソフ いう現代の、 に両面がいるのではないかと思いまして。そう Ŕ むこのご発表は素晴らしいと思うのですけれど キルケゴールでしたから、旧約を旧約として読 ールの考え方なんですね。 には人間はそれに従うしかないというキルケゴ 断ち切って、神がどんなことをされても最終的 のが主なのです。つまり内在的な立場をすべて すべてが一体的に倫理も宗教も根源からという と、 やはり現代的にどう解釈するかというとき 西 .田とかホワイトヘッドとかがいまして、 キルケゴールは実存的な立場です わたくしは出発点が

木村

わたくし自身に力がないのでそこまで行っていわたくしも全くその通りだと思うのです。ただ、

ないというだけで、そのようにすべきだと思い

花岡

これはすごいご研究と思いますから、 ましたら本当に素晴らしいと思います。 両面が 揃

小野寺 生の経験をして、わたしの最愛の夫が神に奪わ う書いてあるのですね。「始めてこのような人 連絡もなかったのですがこの前手紙が来て、こ すけれど、三年間くらい沈黙しましてね、 たのです。彼女は教会に行っていたと思うので だったのですけれども、 くしたんですね。非常に仲の良い理想的な夫婦 優しい子なんですけれども、この前ご主人を亡 をしたいと思います。わたしは女学校、 一二年くらい教えまして、その子は心根の良い 今のお話ですけれども、 最愛のご主人を亡くし わたしの教え子の話 高校で 何の

> るし、 Ŕ 飛行場で撮った写真が残っているのですけれど くらい引っ張られて、そこで死んだわけです。 機がないので電車とぶつかって一〇〇メートル 行場の帰りに桑畑を自動車で通っていて、信号 交通事故で、浦和で死んだんですけれども、 かね。わたくしの親父はわたしが生まれた年に いくつもありまして、なんともならないという 人生の事実というのは、わたしの人生経験でも はありうるわけですね。ヨブが経験したような コーヒー一杯飲んでくれば、そこで事故に いくら考えても分からない事態というの

神 十字架にかかって最後に亡くなるときに「わが たとえば聖書を読んでも、イエス・キリストが 直面したときにヨブのことを思い出すのです。 して、「神も仏もあるものか」といった体験に 我が神、どうしてわたしを見捨てたもうの

ことを考えていました。そこから母とわたしの 合わなかったに違いないわけで、いつもそんな

人生が変わりまして、いろいろなことがありま

いう手紙だったのです。その気持ちは良く分か は最近教会に行っておりません」という、こう

祈っても甲斐がなかった、それでわたし

から、 のですね。解決はつかないのですが、ただ長い 現実をどう解釈するかというときに、やはりヨ 刻な問いというのは、 らない」という問題。 生が言われた「全能の神は悪魔的でなければ のかな、というのが一つです。それから田中先 白だなと思って感動しているわけですね。です 勝手に解釈して、これはやはりイエスの信仰告 頭を垂れるという記事がありまして、わたしは 十字架で落命する瞬間というのは。ですけれど 仏もあるものか」という状況だと思うのですね にいろいろな問題に遭遇するときに、そういう の関連とか色々あるわけですけれども、 か」と、これには色々な解釈があって、 ブのような問いが出てくるのではないかと思う 「わが霊を御手に委ねる」といってガックリと 「神も仏もあるものか」という状況の中で 信仰というものの究極の姿はそういうも アウシュビッツとか広島とか、 この問題が持っている深 最近私も考えるのですけ 歴史的 、「神も 旧約と な

というか無というか知りませんが。ですから「わ 理的な次元よりも深いもの、といいますか、 っと変わる、そういうふうに思うわけです。 てあるのですけれども、彼女のことですからき って、理屈でこうあるべきだとは言わずにほっ しはほっとけば彼女の考えは変わってくると思 せんという解決もあるわけですけれども、 るのではないか、と。そのときに教会に行きま というギリギリの問題に人間というのは直 もあるものか」という状況の中でどう生きるか しているわけです。だから、そういう「神も仏 うことで、確かな人生観と出会ったという気が る人は一人もいないわけで、ですけれどもわた 言いますか。わたしの同級生で親父が生きてい ませんけれども、そこで父なる神に出会ったと リスト教に入りまして、親父というものを知り 歴史を見ますと、 くしはその長い遍歴で父なる神に遭遇したとい の神よりも深いものがあるのではないか、 私の場合はどういうわけかキ 、わた

能

エピローグとプロローグが本来ヨブ記に属して

あるいは旧約聖書は、神の働きをどこに見てい

まり中間の部分が本当の物語で、

誰かが後でく

っつけたんだとお考えですか。

ーグは元来ヨブの一部分だとお考えですか、つ

す。の人の信仰なのではないかという考えを持っての人の信仰なのではないかという考えを持っていまして、今日の発表を聞きながら、そういうが霊を御手に委ねる」という最後の生き方がそ

八木

八 木

(誠) ヨブ記のプロローグとエピローグとエピローグでは、神様にヨブは義人と言われているけれい、少し痛みつけてみようということで、それで物語が始まるわけですよね。最後のエピローグでは、神様に叱られた後に全部回復される、回復されるといっても死んだ息子たちが生き返るわけではないのですが。プロローグとエピローグですよね。

誠)あまりないんですよ。たとえば、並木さんはないでしょうか。

(誠) あまりないんですよ。たとえば、並木さん でヨブが悔い改めるわけですけれども、 言いますね。 もう一つは、最後に神がヨブに現われて、 ず、どうしても違和感があるのです。それから ったという見解が大勢を占めているにも関わら ないと自分の問題になるのですが。だからエピ 自分の問題ではなくなっちゃうんです。あれが ら読者から見るとあれは芝居を観ているようで なるかということがわかっているわけで、だか ですが、あれがあると観客のいる芝居になっち れは文献学的なことよりも、もっと違う観点 もそれは最初から付いていたと言うのです。こ ゃっているのですよ。読者にはなぜヨブがああ ーグとプロローグは文献学的には最初からあ ああいう神様の現われと、その後 色々

木村

れとも最後に暗示されるように、神といったいれとも最後に暗示されるように、神といった関の意見はここでは申しませんが、この問題に関の意見はここでは申しませんが、この問題に関してどのようにお考えですか。という見解を、僕は今まで聞いたことがないでという見解を、僕は今まで聞いたことがないでという見解を、僕は今まで聞いたことがないでという見解を、僕は今まで聞いたことがないでという意見がますね、ないほうがよっぽど良いと。三二章から三七章のエリフの言論ですは付加であるという意見が大半ですが、そうじゃないとあるという意見が大半ですが、そうじゃないとあるという意見が大半ですが、そうじゃないという意見もある。三八章以降の神が突然現われて来て応答する、あれも今回は全くそれを扱って来て応答する、あれも今回は全くそれを扱っ

木村

ませんから、あれがない方がかえって良いかのとによって屈服させた、というふうにしか思えかれて、圧倒的に自分自身の全能の力を現すこことなのか。なかなか研究者の間でも意見が分ていないわけですけれども、いったいどういう

報において神を見るのか、神に出会うのか。そこれは現代の問題と関わるわけですが、この応

たわけですか。正しいことをすれば祝福を受け

るというそういう見方、つまり、正しいか間違

っているかに対する神の一々の応報ですよね

れども。 (誠) だから問題として、応報というところで出会うのか。新約聖書ではそうだと思うのですけ

八木

ように思います。

両方がともにあって、そこから神を希望すると。できか悪かによって幸いか禍いかが与えられます。ツェーダーカーの場合には、善悪関係なしに困窮する者に手を差し伸べるべきであるという側面があるわけです。ですから、この両方を合わせて神の義だし、ヨブ自身のうちにもこの両方がともにあって、そこから神を希望すると。

八木(誠)ところがヨブ記ではミシュパートもツェ

から、違う出会い方がないと、最後のところはダーカーも全うされなかったということで。だ

木村 最後の結論部分は全く違う出会い方ですよね。ピンと来ないのですね。

望と、希望を全て打ち砕く形での三八章からですから、三一章までの今回わたしが述べた希

違うのです。そういった意味で作者の意図がどヨブを屈服させるという出会い方とでは、全く四二章までの神の力をもってヨブに語りかけ、

ユパートにせよツェーダーカーにせよ、そうい八木 (誠) それともう一つはっきりしないのは、ミシ

こにあるか、ということになりますけれども。

見るのかという問題が、最後まで残っているとか、それともそれとは違った次元で神の働きをうところで神と出会うのか、神の働きを見るの

木村 その違った次元というのは何でしょうか。

思います。

(誠) それは新約聖書だとはっきりしているので、

八木

ただ僕は旧約聖書でははっきりしているとは思えないのですけれども、ただ暗示的にはありますがね。さっき言った「神無きところで神と一つとなる」という言い方が出てきうるようなところが旧約聖書にもあったと思うのですが、そこのところがはっきりしないとね。全体的に見て変な本と言ってはなんですが、一見極めて深刻なことを語っているように見えて、ヨブ記は全体で見ると、特にプロローグとエピローグを付けてみると、茶番なんですよね。ふざけてますよ、あれは。むしろヨブが正統信仰をからかっているのではないかと思えますね。

木村 正統信仰に対する批判というのは明確ですよ

これは僕の感想ですけれども(ヨブ記の本体のいるのではないかという感じがするくらいで、(誠)むしろヨブ(ヨブ記作者)が、からかって

部分は真正の宗教書だが、プロローグとエピロ

八木

て、『福音と世界』本年度八月号に一文を書きーグをつけると全体がおかしくなることについ

田中

ました)。

今八木先生が仰った額縁の部分と絵そのものの今八木先生が仰った額縁の部分と絵そのものの部分があって、現在のわれわれから読むと最初まを受けるのですが、わたしが二〇〇七年にクレアモントに行ったときに、ヨブ記の連続セミナーというのがあって出たのですけれども、そのときにこういう解釈を聞いたのですが、実ははおそらくサタンも出てこなくて、アブラハムはおそらくサタンも出てこなくて、アブラハムはおそらくサタンも出てこなくて、アブラハムはおそらくサタンも出てこなくて、アブラハムも忠実であったヨブを神が祝福して、アブラハムも忠実であったヨブを神が祝福して、アブラハ

こない、と。しかしあるときに応報物語に疑問を持った、詩人ヨブと仮に言っておきますが、 詩人ヨブが中間の部分、すなわち「我生まれし 目々、滅び失せよ」という明らかに違った文体 で書いた。ですから、いくつもの層があって、 因果方法の部分が最も古い形態であった。多く の人が、編集者があまりにも悲惨な物語である から付け加えたといいます。しかしそうではな くて、因果応報の方が最も古い形態であった。多く った、因果応報の方が最も古い形態であった。多く ない、と。しかします。しかしそうではな ない、の人が、編集者があまりにも悲惨な物語である から付け加えたといいます。しかしそうではな くて、因果応報の方が最も古い形態であってシ とて、因果応報の方が最も古い形態であった。多く

すか。
たというのは、間違いないのではないでしょりか。

読み方についてはどのようにお考えですか

しろ繋がっていまして、サタンももちろん出

7

田中

明らかに文体が違うので、そして最後の結末で

応報物語なんです。ですから、最初と最後がむムの場合と同じように子孫を恵まれた、それは

148

たというのは、 ブが幸せになるというのが最も古い形態だっ いかがですか。

木村 承がありますよね。それを利用したということ それはエスプットミューブとか、そういった伝

で、古い形態だというのはそうだと思います。

八木 (誠) それだとよく分かりますよね。神様がヨブ というのは、実に旧約聖書にぴったりですよね。 を試して試験を受かったから後で幸福になった あれが今みたいな形に変わっているというのが

非常に問題だと思います。

田中

たときにはプロセス神学の人が多かったから ですね。ですから、八木先生が仰ったもう一つ それで、この変わっているところに、 かなりの人が ですよね。わたしがヨブ記の連続セミナーに出 の点で、要するに神が応答する場面のもつ意味 論の部分を書いた人の宗教経験があると思うの 「神様はヨブにまともに答えてい 物語の本

ない」と。ヨブは倫理的な問題を提起している

Ļ がヨブにとって救いであった。だから、ヨブは いうことを身に染みて自ら体験したということ て、 の影響を受けたのかもしれないけれども。 めない。これはヨナスがむしろホワイトヘッド はヨナスと非常に近い考え方で、神の全能を認 る、と。とういうのは、プロセス神学というの 示している。ですから、 のだけれども、自分が全能であるということを やはりあそこで神の権現に接して、全能と わたしは少し違う考え方をもっていまし 問いと答えに齟齬があ

ます。そしておそらく西田の旧約聖書解釈の根 に重要な意味を持っていたということだと思い るのかということですね。やはり、全能は非常 ナスが言うこの三つの前提のうちどれを否定す がたい。先ほど花岡先生が言われたように、 彐

じゃないと、あの権現物語は現代人には理解し す。つまり、ヨブの中間を書いた人はね。そう きないという、この一点はあったのだと思いま やはり全能の神ではないと自分を救うことはで

なふうに思うのですけれども、それはいかがで 如何なるものでなければならないか、と。そん る絶対ではなくて、真の絶対的な神というのは で徹底して考えた。すなわち、 思います。ただし、それを彼の場所的論理の中 パの神学の考え方をそのまま受け継いでいたと 非道まで人を突き落とすことのできる神でなけ 本もそれです。 ればならないというのが西田の論理ですけれど しょうか。 西田はやはりその限りでは、古いヨー 極悪非道を救いうる神は、 絶対相対に対す -ロッ 極悪

よね。 なる善ということに関しては否定するわけです 概念を提起しますけれども、そのうちの絶対的 そうすると、ハンス・ヨナスが図式化で三つの

木村

木村

けれども、この世界が神の創った最善の世界で そうですね、つまり善悪というものの相対性な んですね。 つまり、 西田の場合もそうなんです

たわけですけれども、

ヨブの場合も神の全能

田中

ような神は生きた神ではない、ということです うのは頭で考えた神である。つまり、そういう あるというような最善世界オプティミズムとい

結論部分はそういう結論だと思うのですね。 だ途中までは、今回は三一章までを中心にやっ れは読めばそれ以外にしか読めませんよね。た うに思うのですが、その点どうでしょうか。 初めて救いうるのだ、というロジックがあるよ あっても全能の神にして、悪の底に落ちた人を 違うと思うのですね。やはり極悪非道なる神で しました。けれども、西田とかヨブ記の作者は ァラシーなんだという形で伝統的な神学を批判 を認めた上で、しかし全能というのは一つのフ 展開しているから、やはり神の全善ということ 主義から来ていて、それをむしろ現代的な形で のですね。ホワイトヘッドはかなり新プラトン ね。ただ、ホワイトヘッドなんかは違うと思う そ

って、解釈の余地はありますけれども、回心しの絶対的なる声の権限にヨブが触れることによいる部分もありますけれども。最終的には、今いる部分もありますけれども。最終的には、今的なる善の部分を否定している。絶対的なる力的なる善、理解可能性のうちの絶対

書の神の全能ということはどういうことかなと小野寺 今使われている「全能」という言葉、旧約聖

たんだろうと思います。

っと教えていただければと思います。という言葉を使われているのでしょうか。ちょ時々考えるのですね。どういう意味で「全能」

するような力をもつ存在者ということですね。
木村 あらゆる天体を創造し、そして軌道までも管轄

小野寺

何でもできるということではなくて…。

では、三友もそうだし、ヨブもそれを認めてい木村 何でもできるということだと思います。その点

が。
に欠如が生じるかどうかという問題はあります
な。義ではないということで、その点で全能
に欠如が生じるかどうかというのが結論なんです

小野寺 そういうことです。

木村 そういうことですか。

ですか。 いましたね、関根先生が。それはどういうこと小野寺 「神無きところに神を見る」ということを仰

今滝 十字架の絶叫に関して関根先生がなされている

能という…。
金能の神無きところに神を見るのですか。全

今滝 それは、解釈の問題であり、そこのところで少

木村 イエスにとっては全く神がないということですし戸惑ってしまいますが。

のがいなくなったということです。のがいなくなったということではどこかに神様がいない。だから、神があることはできるかもしれませれ、だから、神があるかないかというのは、イね。だから、神があるかないかというのは、イね。だから、神があるかないかというのは、イな。だから、神があるかないかというのは、イ

木村 そういうことですね。だから、呼びかけにおいわが神」と。いないのに呼びかけるのですか。

て生じる、と言うと少々まずいですが。

小野寺 ヨーロッパの精神史の伝統の中に、パスカル小野寺 ヨーロッパの精神史の伝統がありますよね。Deus abscontentus。無なる神と有なる神という二つの神の伝統がありますよね。絶対無なる神の意識の流れと有なる神の流れというのが統合されないままで来ているような気がするのですよ。無なる神の問題が顔を出して来ているですよ。無なる神の問題が顔を出して来ているですよ。無なる神の問題が顔を出して来ているですよ。無なる神の問題が顔を出して来ているですよ。

ということを前提にしないとその問題は解決で

ことを言いますが、わたくしは「神を超える神 か、と。ティリッヒが「神を超える神」という の神という観念と結びついているのではない 5 う対応するかというギリギリの問題です。だか 違いなく直面するわけですよね。そのときにど うです。わたしたちも人生でそういう問題に間 から、遠藤周作の最後の課題がヨブ記だったよ て苦悩に耐えたということがありますよね。だ どうですか」と言ったら、「そうだな」と言っ て書くと言っていたけれど、それを書かれたら しんだときに、奥様が「あなた、ヨブ記につい に苦しんだときに、体がかゆくなって非常に苦 来ないですよね。あと、遠藤周作が病気で非常 り下げていかないと、この問題が何かしっくり なる神というのをキリスト教の中でそこまで掘 花岡さんではないですけれども、 るような気がして聞いているのです。 わたしたちが考えている対象的な神は全能 やはり絶対無 だから、 難しい問題ですが、一言で申しますと、

やは

n

常に共感をもって読んでいます。その辺をちょ 書の中に出てきますよね、それをわたくしは非 究してみるとそういう問題が論じられているよ きたいと思います。無なる神という問題がご著 うに思うのですけれども、 に参考になる。それは花岡さんの中の思想を研 っと教えていただきたいと思います。 一言それを教えて頂

やはり仏教で言われる無の問題が非常

今滝

絶対無の神の方も否定性という働きの神ですか けていく、わたくしも否定の働きを続けますし、 寺先生が仰いますように、どこまでも否定を続 後は懇親会でよろしいでしょうか。

て、しかし対象化で見える神ではなくて、小野 くしの意志ではどこまでも問題は解決できなく

どうもありがとうございました。時間を少し超 ら。

過してしまいました、申し訳ございません。

に個人的なお話をさせてください。実は、二〇 後に小野寺先生のコメントに触発されて、

般に移ることができて、また命も取り留めまし 中治療室に入っていまして、昨日の午後から一 日の夜に母が脳出血で倒れまして、昨日まで集

おける共にある被造物の希望」ということで、 のですけれども、この体験と「神無きところに た。そのことで初日の会には参加できなかった

た 神、 解決はできないのではないかと思います。 を繰り返してゆく神がないと、 ヨブ的な問題の わた

考えております。自分の意志や神の意志を超え 動として慈悲とかアガペーがほとばしり出ると

絶対化の神ではなくて無限に二重の否定

はなく、いつも二重の否定をしていく、

実体化

を否定し、さらにそれを否定をしていくその反

クリスチャンですけれども、実体化できる神で

絶対の実体的な神は対象化の神です。わたしは

された田中先生にちゃんとお答えできなかった 本当に希望ということにグッと入り込んで質問

木村

いました。

発表の機会を与えてくださってありがとうござ 発表の機会を与えてくださってありがとうござ 発表の機会を与えてくださってありがとうござ 発表の機会を与えてくださってありがとうござ

も、ある種の安心というか平常底まで行かないで今日来させていただいているのですけれどのですが、なんというか自分に与えられた仕事のですけれども、ヨブとは比べものにならない